
СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

В Иркутске основной площадкой ме-
роприятия стал остров Юность, где 
выступали творческие коллективы 
города, состоялся перфоманс «Рисуем 
Байкал», чемпионат по сбору пазлов, 
проходили мастер-классы, лепили оби-
тателей Байкала, главным персонажем 
стала нерпа. 

СТР. 12

ПРОФЕССИОНАЛЫ ДЕНЬ БАЙКАЛАПАМЯТЬ

Перед новым учебным годом Усть-
Ордынской средней общеобразовательной 
школе № 4 по решению думы Эхирит-Була-
гатского района присвоено имя В.Б. Сиби-
данова, участника Великой Отечественной 
войны, кавалера пяти боевых орденов, в том 
числе трех орденов Славы.

СТР. 7

Концентрация микропластика в Байкале се-
годня сопоставима, например, с Великими 
озерами или Женевским озером. Разница в 
том, что Европа и Америка давно являются 
центрами работы промышленных предприя-
тий, да и плотность населения там выше. Это 
говорит о том, что накопление микропласти-
ка в Байкале идет чрезвычайно быстрыми 
темпами. Многолетние наблюдения  пока-
зывают, что грунтовые воды в прибрежной 
зоне обогащены биогенными веществами. 
Их концентрация особенно высока под на-
селенными пунктами. Это способствует ак-
тивному размножению водорослей.

Михаил КОЛОБОВ, старший научный 
сотрудник кафедры общей экологии 

и гидробиологии биологического 
факультета МГУ им. М.В. Ломоносова

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Честное кино о событиях на Донбассе и 
героях специальной военной операции 
представили в Иркутске. Показы состо-
ялись в рамках Первого общероссийско-
го передвижного фестиваля «Кино на 
службе Отечеству». О том, как был снят 
фильм «Отважные. Про любовь», расска-
зала режиссер Олеся Шигина. 

СТР. 21

МАЛЫЕ НАРОДЫ ПРЕМЬЕРАПРОЕКТ

Жители Байкальска стали героями уникаль-
ного аудиоспектакля «Путь воды». Сценарий 
постановки включает десять глав, создан-
ных на основе историй жителей города, их 
эмоциях и ощущениях места, где они живут. 
Байкальск стал третьим городом в стране, 
где появился такой аудиоспектакль.

СТР. 10

В Приангарье встречаются представители 
двух семейств ядовитых змей: гадюковые 
и гремучники. Часто, увидев змею, люди ду-
мают, что это безобидный милый ужик, его 
можно поймать и погладить, но необходимо 
знать, что это может оказаться гадюка или 
щитомордник. Яд змей – сложный комплекс 
биологически активных веществ. Оба се-
мейства пресмыкающихся имеют почти 
одинаковый набор белковых нефермент-
ных токсинов и ферментов. Их действие 
может привести в том числе к общей инток-
сикации организма, включая сонливость, 
слабость, головокружение, головную боль, 
тошноту, рвоту, обмороки.

Анастасия НЕМЦЕВА, врач-токсиколог, 
к.м.н., заведующая отделением  

острых отравлений ОГАУЗ ГИМДКБ
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Команда Приангарья принимает 
участие в первых межрегиональ-
ных соревнованиях для ветеранов 
спецоперации «Кубок Защитников 
Отечества». В числе дисциплин 
– армрестлинг, пулевая стрельба, 
стрельба из лука, пауэрлифтинг и 
настольный теннис. Также в про-
грамме – обсуждение темы по при-
влечению ветеранов СВО к заня-
тиям адаптивной физкультурой 
и спортом. «Кубок Защитников  
Отечества» будет проходить до  
17 августа в городе Белово Кемеров-
ской области. Верим в наших ребят! 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

16 АВГУСТА 2023 № 91 (2585)

СТР. 8

Белорусы мира 
на Байкале 

 � РЕПОРТАЖ В ночь с 12 на 13 августа неподалеку от 
села Большая Глубокая Шелеховского района можно было 
разглядеть в темноте множество людей, поднявших к небу 
головы. Там проходила сотая серия наблюдений глубокого 
космоса, которые уже восемь лет организует Иркутский 
планетарий. В этот раз на наблюдательной площадке 
собралось рекордное число любителей астрономии.  
А все – из-за августовского звездопада.

АСТРОНОМИЧЕСКИЙ АЖИОТАЖ

По дороге к точке сбора, у кафе со знаменитыми варениками на Кул-
тукском тракте, иркутянка Алена немного нервничала. Она опаздывала 
к назначенному времени – 23.00. А еще и дождь пошел, поэтому была 
вероятность, что никаких небесных светил увидеть «не светит». Про-
гноз погоды на эту ночь не радовал, в отличие от астрономического. Этот 
период времени приходится на максимум метеорного потока с красивым 
названием Персеиды. И его наблюдениям не могла помешать Луна, кото-
рая была близка к стадии новолуния. 

СТР. 14

На территории Приангарья насчитывается 
от 130 до 150 представителей наций и на-
родностей. Утвержден план мероприятий по 
подготовке и проведению Международного 
десятилетия языков коренных народов. В 
документ включено более 50 мероприятий, 
которые пройдут в 2023–2032 годах.

СТР. 20
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Команда Приангарья принимает 
участие в первых межрегиональ-
ных соревнованиях для ветеранов 
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Отечества» будет проходить до  
17 августа в городе Белово Кемеров-
ской области. Верим в наших ребят! 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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OGIRK.RU

Когда на территории начинают ра-
ботать в команде жители, предпри-
ниматели и власти – это дает дей-
ствительно ощутимый результат. Я 
говорю о новой для нас программе 
инициативных проектов «Есть ре-
шение». В прошлом году мы в пер-
вый раз провели такой конкурс, по-
бедили 406 инициатив от людей. 
Больше половины уже реализовано. 
Главное условие – финансовое уча-
стие самих граждан не менее 10% от 
стоимости проекта, но здесь мож-
но задействовать бизнес. Остальное 
– софинансирование из областной 
казны. До 2 млн на инициативу.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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СТР. 2, 6

«Вами будет 
гордиться Россия»

Иркутскому городскому перинатальному 
центру присвоено имя известного акуше-
ра-гинеколога, доктора медицинских наук, 
профессора Михаила Малиновского. О том, 
что это значит для роддома и какие новые 
технологии освоены за последние годы, рас-
сказала главврач центра Ирина Ежова.

СТР. 8–9
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– В 1994 году знаменитый пи-
сатель, уроженец Иркутской 
области Валентин Григорьевич 
Распутин, митрополит Иркут-
ский и Ангарский Вадим с еди-
номышленниками выступили 
с инициативой проведения та-
кого праздника. Мероприятие 
стало значимым для региона, 
за прошедшие годы праздник 
из городского превратился во 
всероссийский, и мы продолжа-
ем традицию. Сегодня «Сияние 
России» – одно из важнейших 
событий, направленное на со-
хранение и укрепление истори-

ческих и культурных традиций 
Приангарья. Мы все заинтере-
сованы в том, чтобы область 
развивалась, чтобы здесь было 
удобно и комфортно жить, но 
это невозможно без духовной, 
культурной составляющей, – 
отметил Игорь Кобзев.

Глава региона принял участие 
в крестном ходе, открывающем 
Дни русской духовности и культу-
ры. Участниками крестного хода 
стали несколько тысяч человек.

Возле часовни иконы Казанской 
Божией Матери прошла Боже-

ственная литургия, которую воз-
главил митрополит Иркутский и 
Ангарский Максимилиан.
«Сияние России» – праздник, 
направленный на развитие ду-
ховных традиций русской куль-
туры. В рамках празднования с 
3 по 14 сентября в Приангарье 
пройдет более 200 мероприя-
тий: концерты, выставки, книж-
ные праздники, литературные 

вечера, мастер-классы по деко-
ративно-прикладному искус-
ству, круглые столы, вручение 
премии литературного журна-
ла «Сибирь». Запланированы 
встречи с деятелями культуры 
и искусства, в том числе с писа-
телями из новых регионов Рос-
сии: Запорожской области, До-
нецкой и Луганской народных 
республик.

Праздничные дни приуроче-
ны ко Дню памяти обретения 
мощей первого Иркутского 
епископа святого Иннокентия 
(Кульчицкого) и Дню рождения 
святителя Иннокентия (Вениа-
минова).
В выставочном зале библиотеки 
имени И.И. Молчанова-Сибир-
ского открылась выставка под-
линных архивных документов 
«Святитель Иннокентий. Путь 
служения». Организатор – Госу-
дарственный архив Иркутской 
области. В экспозицию вошли до-
кументы, освещающие основные 
этапы жизни и миссионерского 
пути святителя Иннокентия.
На протяжении всех дней 
празднования различные ме-
роприятия пройдут не только в 
Иркутске, но и в других муници-
пальных образованиях региона. 
С полной программой можно 
ознакомиться по ссылке http://
dom-lit.ru/?p=10621.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

губернат    р

   «Хочу летать!»

Церемония открытия 
Иркутского Суворовско-

го училища проходила на 
площади перед главным 
корпусом, где установле-
ны 14 бюстов героев-лет-

чиков – наших земляков. 
Звенели офицерские орде-
на, на легком ветру раз-
вевались флаги России. К 
месту открытия слаженно 
проследовала курсантская 
колонна. 

– Красиво идем. Интер-
вал и дистанцию держим, 
– напутствовал сопрово-
ждающий офицер.

На открытие собралась 
большая группа родителей. 
Мальчишки в училище по-
ступили из всех уголков 
бескрайней Сибири.

– Мы из Тынды, сын 
Григорий сюда поступил. С 
детства интересовался во-
енной техникой. Когда был 
маленьким, твердил: «Хо-
чу летать». Окончив дет-
ский сад, потребовал: «Ты 

должна отдать меня в во-
енные летчики». Такой 
последовательный парень, 
спортсмен. Смотрю на него, 
и гордость переполняет, – 
поделилась мама Наталья 
Обгольц.

Валентина Коробейчук 
из Новосибирска рассказа-
ла, как ее 11-летний сын 
Семен проходил испытания 
для поступления в учили-
ще, параллельно занимаясь 
баскетболом и самбо.

Наталья Антоненко из 
Тулуна приехала порадо-
ваться за внука Егора.

– Дед его воевал в свое 
время. Мама и папа тоже 
носят погоны. Суворовское 
училище – это такой мас-
штаб, гордость берет и дух 
захватывает, что мой внук 

причастен к таким тради-
циям!

   Вручение знамени

Суворовское учили-
ще создано на базе быв-
шего Иркутского высше-
го военного авиационно-
го инженерного училища  
(ИВВАИУ). Его история на-
чалась летом 2020 года, 
когда губернатор Игорь 
Кобзев доложил прези-
денту Владимиру Путину 
об идее создания учили-
ща. Глава государства дал 
поручение министерству 
обороны РФ и правитель-
ству Иркутской области 
проработать вопрос об ор-
ганизации учебного заве-
дения. И вот его двери рас-
пахнулись.

На открытии было не-
мало офицеров, бывших 
сотрудников ИВВАИУ.

– Жизнь всей моей се-
мьи связана с этим учили-
щем, – рассказал полковник 
в отставке Николай Пугов-
кин. – Это последнее место 
моей службы. Трое моих 
сыновей его оканчивали, 
и все служат. Александр 
– преподаватель Воронеж-
ского военного авиацион-
но-инженерного училища, 
Николай – в генштабе рос-
сийских Вооруженных сил, 
Константин несет службу в 
приморском городе Артеме. 
А внук, тоже Николай, вы-
брал Суворовское училище. 
Считайте, военная дина-
стия будет!

 X Стр. 6

«Вами будет гордиться Россия»
В Иркутске открылось Суворовское 
военное училище

большой фестиВаль 
В ПРИАНГАРье ПРОхОДят ДНИ РУССКОй 
ДУхОВНОСтИ И КУЛьтУРы «СИяНИе РОССИИ»

 � от перВого лица   
на торжественной церемонии открытия жителей и гостей 
региона приветствовали губернатор иркутской области 
игорь Кобзев, председатель законодательного собрания 
приангарья александр Ведерников, мэр иркутска руслан 
болотов, председатель думы иркутска евгений стекачев.

 � Кадеты  «Жизнь – 
Родине. Честь – никому» 
– впервые слова воинской 
клятвы прозвучали на 
торжественном открытии 
первого в Сибири 
Суворовского военного 
училища министерства 
обороны РФ. Этого 
исторического события 
с нетерпением ждали 
родители. Ради этого 
планомерно и настойчиво 
работали областные 
власти. 
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Средства на приобретение 
транспорта выделены по феде-
ральной программе во исполнение 
поручения президента Владимира 
Путина при содействии депутата 
Государственной думы РФ Марии 
Васильковой. За три года по феде-
ральной программе в школы обла-
сти передано 177 автобусов.

– Образовательная инфраструк-
тура региона постепенно обновля-
ется, но Иркутская область – одна 
из самых больших по территории 
в Российской Федерации, в самых 
удаленных уголках региона жи-

вут люди и растут дети. Там, где 
поблизости нет школ, необходимо 
создать комфортные и безопасные 
условия, чтобы ребята школьно-
го возраста ежедневно могли при-
езжать в школы, учиться, зани-
маться спортом и творчеством. 
Для этого мы реализуем проек-
ты, направленные на обеспечение 
автотранспортом школ, осущест-
вляющих доставку школьников из 
малонаселенных пунктов в базовые 
школы. В помощь муниципалите-
там из областного бюджета выде-
ляются средства на приобретение 
школьных автобусов. За три года 

в школы области за счет област-
ного бюджета приобретено 52 ав-
тобуса на 122,8 млн рублей. Кроме 
того, регион получает серьезную 
поддержку от правительства РФ. В 
марте 2023 года область получила 
16 автобусов российского производ-
ства, 42 автобуса передаем сегодня. 
Всего до конца года в Иркутскую 
область поступит 65 новых автобу-
сов, – отметил Игорь Кобзев.

– Рада, что наши школьники 
в новом учебном году смогут до-
бираться до своих школ в новых 
и комфортабельных автобусах. 
Важно отметить, что школьные 
автобусы играют важную роль в 
обеспечении безопасности наших 
детей. Ежедневно большое их ко-
личество добирается в школу на 
автобусах. Однако существующий 
автобусный парк стареет и нужда-
ется в замене. Считаю, что полу-
чение регионом новых автобусов 
– это значительный вклад в раз-
витие и доступность образования, 
открытие для детей новых воз-
можностей, в том числе посещения 
внеклассных занятий, например, 

в музеях и культурных центрах 
региона, – отметила депутат Гос-
думы Мария Василькова.

Спикер Заксобрания Александр 
Ведерников подчеркнул, что тер-
ритории должны получать больше 
школьных автобусов, работа по их 
приобретению будет продолжена 
правительством и региональным 
парламентом.

– Безопасность наших школь-
ников, комфортная доставка – это 
важные составляющие образова-
тельного процесса, поэтому не-
обходимо закупать больше такого 
транспорта для наших муници-
пальных образований, – сказал 
Александр Ведерников.

Новый транспорт отправил-
ся в школы Свирска, Черемхово, 
Саянска, Иркутского, Заларинско-
го, Нижнеудинского, Тулунского, 
Усольского, Усть-Илимского, Усть-
Кутского, Шелеховского и других 
районов области.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Обсуждались вопросы развития 
сельского хозяйства, дорожного 
строительства, водоснабжения – 
то, что сегодня актуально для жи-
телей округа.

Сельское хозяйство – одно из 
ключевых направлений деятельно-
сти в УОБО. Важный вопрос – кадро-
вая обеспеченность отрасли. Игорь 
Кобзев поручил скоординировать 
работу в этом направлении двух 
министерств – сельского хозяйства 
и образования. Кроме того, прора-
ботать закрепление за учащими-
ся аграрных организаций среднего 
профессионального образования и 
студентами Иркутского государ-
ственного аграрного университета 
мест для прохождения практики в 
базовых хозяйствах округа.

– Традиционно Усть-Ордынский 
округ является одним из лидеров 

по производству сельхозпродукции 
в Приангарье. На этой земле живут 
трудолюбивые люди. Доказатель-
ством тому является и большое 
количество крестьянских фермер-
ских хозяйств, развитие семейных 
животноводческих ферм, – отме-
тил Игорь Кобзев.

По информации министра сель-
ского хозяйства Приангарья Ильи 
Сумарокова, в округе производится 
20% валовой продукции сельско-
го хозяйства Иркутской области. 
Основной отраслью остается жи-
вотноводство – 66% валовой про-
дукции сельского хозяйства округа. 
Наблюдается тенденция увеличе-
ния доли продукции растениевод-
ства: в 2018 году она составляла 
29%, к 2021 году достигла 34%.

 � Василий ПЕТРОВ

Выполняя поручения президента
В текущем году школы Иркутской области 
получат ключи от 65 автобусов

То, что волнует жителей округа
 � актуально  В Осе под председательством 

губернатора Игоря Кобзева прошло заседание совета 
по делам Усть-Ордынского Бурятского округа.

 � транспорт  4 сентября 33 образовательных 
организации Приангарья получили новые школьные 
автобусы. Ключи от автомобилей ПАЗ и ГАЗ 
директорам школ и руководителям муниципальных 
органов управления образованием в торжественной 
обстановке вручили губернатор области Игорь 
Кобзев, председатель Заксобрания региона Александр 
Ведерников, депутат парламента Галина Кудрявцева, 
мэр Иркутска Руслан Болотов, мэр Иркутского района 
Леонид Фролов, председатель думы Шелеховского 
района Федор Саломатов.



OGIRK.RU4 6 сентября 2023 № 100 (2594) ЗАКC    БРАНИЕ 

 � ТЕРРИТОРИИ 
Жители поселка 
Усолье-7 обратились 
к председателю 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александру 
Ведерникову 
с вопросом о 
начислении платы 
за электричество. 
Они сообщили, 
что оплачивают 
услугу по тарифу, 
предусмотренному 
для городов области, 
хотя живут в 
сельском поселении.

– Во время встречи с 
офицерами военнослужа-
щие озвучили эту пробле-
му, плата за электричество 
начисляется по городско-
му тарифу. Мы проделали 
большую работу и прош-
ли долгий путь, который 
привел нас к управляющей 
компании. Негодование 
офицеров было совершен-
но справедливым, и эту 
ошибку нужно исправлять, 
– сообщил Александр Ве-
дерников. 

Как пояснил директор 
управляющей компании 
Евгений Середюк, плата на-
числялась по базам данных, 
принадлежавших прошлой 
управляющей компании. 
По его словам, перерасчет 
потребители увидят уже в 
сентябрьских квитанциях. 

Ситуацию поставил на 
контроль глава Мишелев-
ского муниципального обра-
зования Николай Валянин: 
«Мы регулярно встреча-
емся с жителями Усолья-7, 
еще раз всем разъясним си-
туацию, проконтролируем, 
чтобы все перерасчеты были 
отражены в платежных до-
кументах. Кроме того, со-
гласно сроку исковой давно-
сти посмотрим, можно ли 
сделать перерасчет в про-

шлой управляющей ком-
пании, поскольку там тоже 
плата начислялась по город-
скому тарифу».

– Очень жаль, что жи-
тели поселка еще три года 
назад не обратились к гла-
ве поселения или депутатам 
областного парламента. Но 
сейчас историческая спра-
ведливость восторжествует, 
и хотя бы за те три года, ко-
торые позволяют сроки ис-
ковой давности, перерасчет 
будет выполнен, – подвел 
итоги встречи Александр 
Ведерников.

Также спикер Заксобра-
ния провел личный прием 
граждан в Мишелевке Усоль-
ского района. К нему обра-
тилась жительница поселка 
Юлия. Ее сын поступил на 

бюджетное отделение одного 
из колледжей в Иркутске, 
однако с заселением в обще-
житие возникли сложности, 
этот вопрос удалось решить 
в частном порядке. В от-
вет Александр Ведерников 
сообщил, что парламента-
рии настояли на разработке 
концепции модернизации 
системы среднего профес-
сионального образования, в 
которую войдет обновление 
материально-технической 
базы, учебных корпусов, об-
щежитий. 

– Действительно остро 
стоит вопрос обеспечения 
проживания студентов, не 
хватает мест. Одним из на-
правлений для решения 
этого вопроса видятся раз-
витие СПО на местах, стро-
ительство, модернизация и 
капитальный ремонт уже 
имеющихся учебных заве-
дений, а также общежитий, 
чтобы ребята из села могли 
не уезжать из родной мест-
ности, а поступить и учить-
ся рядом с домом. Мы с 
депутатами проехали почти 
все наши средние специ-
альные учебные заведения в 
области, необходимо разра-
ботать единую концепцию 
модернизации системы 
СПО, которая позволит ко-
ренным образом поменять 
состояние среднего образо-

вания и решить накопив-
шиеся проблемы, – проком-
ментировал спикер.

Во время встречи Любовь 
Засухина рассказала о ра-
боте автостанции в Усолье-
Сибирском, которая являет-
ся транспортным центром 
района, но долгое время 
была закрыта. Как сообщил 
мэр города Максим Тороп-
кин, на станции вели ка-
питальный ремонт, там за-
менили лавочки, обновили 
внутреннюю отделку. Сей-
час станция уже открыта, 
работы пока продолжаются, 
их завершат до конца сен-
тября.

– Я помню, как мы с ва-
ми встретились в прошлый 
раз на лавочке, и вы мне 
рассказали о состоянии ав-
тостанции. Мы связались 
с мэром Максимом Тороп-
киным, я уверен, что по-
сле капитального ремонта 
станция будет более ком-
фортной, – сказал Алек-
сандр Ведерников. 

Также Любовь Засухина 
обратила внимание на не-
обходимость организации 
мобильного стоматологи-
ческого кабинета, ремонта 
дороги до Михайловки. Эти 
вопросы парламентарии 
взяли в работу. 

 � Юрий ЮДИН

Парламентская помощь  
в действии

 � ОБЪЕКТ Проект по 
строительству Дома 
спорта в поселке Усть-
Ордынский реализован 
более чем на 80%. 
Рабочие уже приступили 
к отделке и обшивке 
стен. Сдать социально 
важный объект 
планируют до конца года. 
Об этом сообщил вице-
спикер Кузьма Алдаров, 
который вместе с первым 
заместителем министра 
спорта России Азатом 
Кадыровым посетил 
строительную площадку 
спортивного объекта.

Развитие и поддержка физкуль-
туры и спорта продолжается на раз-
ных территориях Приангарья при 
содействии законодателей. В частно-
сти, в Качугском районе подрядчики 
досрочно завершили капитальный 
ремонт спортзала Залогской средней 
школы. Финансирование на рекон-
струкцию было выделено из регио-
нальной казны.

– В бюджете на 2023 год суще-
ственно увеличены средства на под-
держку и развитие спорта в Иркут-
ской области. Более 350 млн рублей 
будет направлено дополнительно 
на спортивные школы, спортивные 
федерации, а также на проведение 
мероприятий и акций. Мы продол-
жаем работу по этому направлению 
в рамках проекта «Детский спорт» 
и Народной программы, – проком-
ментировала председатель комитета 
по социально-культурному законо-
дательству Ирина Синцова.

Председатель комиссии по кон-
трольной деятельности Тимур Саг-
деев вместе с мэром Нижнеудинско-
го района Анатолием Крупеневым 
приняли участие в открытии сель-
ских игр. На них приехали коман-
ды из поселков Атагай, Шумский и 
Вознесенский, из села Худоеланское, 
а также из Уковского, Иргейского 
и Усть-Рубахинского муниципаль-
ных образований. Они состязались в 
пляжном волейболе, мини-футболе, 
полиатлоне и перетягивании каната.

– Депутаты Законодательного Со-
брания в совместной работе с пра-
вительством региона и муниципа-
литетами уделяют особое внима-
ние развитию сельских территорий, 
привлечению молодых специали-
стов и их поддержке, развитию ин-
фраструктуры, в том числе и спор-

тивной. Радует, что в наших поселе-
ниях спортивные объекты никогда 
не пустуют, – отметил депутат. 

В Усть-Илимске детскими со-
стязаниями по баскетболу и по-
казательными выступлениями 
самбистов торжественно открыли 
обновленный и благоустроенный 
стадион школы № 11.

– Работы провели в рамках ново-
го регионального проекта «Школь-
ный стадион». Он инициирован 
депутатами областного парламен-
та. На каждый объект из областно-
го бюджета выделяется по 10 млн 
рублей. Для Усть-Илимска стадион 
школы № 11 – первый опыт бла-
гоустройства по этой программе. 
На месте пустыря появилась со-
временная площадка для занятий 
спортом, – пояснил председатель 
комитета по государственному 

строительству и местному само-
управлению Виталий Перетолчин.

В Чуне впервые прошли сорев-
нования по самбо. Тренеры и судьи 
принимали нормативы ГТО. Кроме 
того, в спорткомплексе «Юность» 
состоялись легкоатлетический забег 
для участников в возрасте от шести 
лет до преклонного возраста и ноч-
ной турнир по футболу.

Как рассказала председатель ко-
митета по бюджету Наталья Ди-
кусарова, стадион, где проходили 
игры, обновили в рамках Народной 
программы. Спортивные состязания 
устроили также в поселке Октябрь-
ский Чунского района.

– С каждым годом количество 
спортивных объектов, которые 
восстанавливают, ремонтируют 
и строят, увеличивается. Это не 
только большие города, такие как 
Иркутск, Ангарск и Братск. Но и 
самые маленькие населенные пун-
кты в отдаленных уголках региона. 
Особое внимание при реализации 
проектов уделяют работе с людьми 
с ограниченными возможностями 
здоровья. Для них закупают обору-
дование для проведения спортив-
ных игр, тренировок и восстано-
вительных занятий, – подчеркнула 
Наталья Дикусарова.

 � Юрий ЮДИН

Фундамент спортивных побед
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 �ШКОЛА Депутаты 
Законодательного Собрания 
Иркутской области на время 
отложили свои дела и приехали в 
школы, чтобы поздравить детей с 
Днем знаний. На торжественных 
линейках от парламентариев 
прозвучали напутствия ученикам 
и студентам, слова благодарности 
– педагогам, а родителям 
пожелали терпения. В честь героев 
СВО на фасадах некоторых школ 
были открыты мемориальные 
доски. 

ЮБИЛЕЙНЫЕ ЛИНЕЙКИ

Председатель областного парламента Алек-
сандр Ведерников принял участие в празднова-
нии 1 Сентября в школах Черемхово, Свирска и 
Черемховского района, причем некоторые из них 
нынче юбиляры. Так, в городе шахтеров школа 
№ 4 отмечает 90-летие. Среди ее выпускников 
много известных людей, в их числе – космонавт, 
Герой России Александр Полещук. Недавно список 
героев-выпускников пополнился именем участ-
ника СВО Константина Богданова, который в ию-
не 2023 года погиб при выполнении боевого зада-
ния в районе г. Кременная (ЛНР). В память о нем 
на здании школы открыли мемориальную доску. 
Память о герое СВО будут хранить и в черем-
ховской школе № 3, где учился Артур Хананов. 
Он ушел служить по контракту и погиб в марте 
прошлого года в момент артобстрела со стороны 
противника в с. Гусаровка Харьковской области.

С годом педагога и наставника совпал и юби-
лей школы № 2 города Свирска, которая отме-
чает 50-летие. В п. Михайловка Черемховского 
района Александр Ведерников принял участие в 
торжественной линейке в школе № 3, которой в 
прошлом году исполнилось 30 лет.

– Родителям первоклассников желаю боль-
шого терпения, вместе со своими детьми они 
снова идут учиться в первый класс. Ребята-вы-
пускники, за вас особые переживания: времени 
на раскачку не будет, с начала нового года надо 
готовиться к экзаменам. Педагогам – отдельные 
слова благодарности за ваш благородный труд. 
Депутаты областного парламента как прилежные 
ученики будут выполнять ваши задания, чтобы 
процесс школьного образования в Иркутской об-
ласти был комфортным для всех его участников, 
– отметил в приветственном слове Александр 
Ведерников. 

ПОЖЕЛАНИЯ ОТ ДЕПУТАТОВ

В День знаний вице-спикер Ольга Носенко 
посетила торжественные линейки в школах Ле-
нинского округа Иркутска и Церковно-приход-
ской школе. Депутат пожелала ученикам неза-
бываемой учебы и интересных открытий. 

– Дорогие ученики, верьте в себя, не бойтесь 
новых вызовов и препятствий, идите к своим 
целям настойчиво и уверенно. Всегда помните, 

что знания – это сила, и не останавливайтесь на 
достигнутом, – подчеркнула Ольга Носенко.

Председатель комитета по собственности и 
экономической политике Николай Труфанов по-
бывал на ежегодной конференции педагогиче-
ских работников в поселке Улькан Казачинско-
Ленского района. В своем аккаунте в социальных 
сетях депутат отметил, что не перестает восхи-
щаться учителями – думающими и грамотны-
ми людьми, искренне любящими детей и свою 
благородную профессию.

Депутат Георгий Любенков поздравил учени-
ков, их родителей и педагогов в школах № 46 и 
№ 3 города Братска, а также вручил благодар-
ности от имени председателя областного пар-
ламента. Он посетил праздничную линейку от 
Братской Православной гимназии. 

– День знаний – волнующий праздник начала 
учебного года, который возвращает каждого из 
нас в мир детства и школы. Праздничная суе-
та, цветы, ритуал первого звонка и счастливый 
детский смех – все эти атрибуты очень живо 
напоминают и собственные счастливые школь-
ные годы, – поделился впечатлениями Георгий 
Любенков. 

МАСШТАБНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ ШКОЛ

Председатель комитета по бюджету Наталья 
Дикусарова сообщила, что после капитальных 
ремонтов открыла свои двери 31 школа, также  
с 1 Сентября начали работу две новые школы. По 
ее словам, такого масштабного обновления об-
разовательных учреждений к новому учебному 
году еще не было. 

– В Тайшетском районе приняла детей отре-
монтированная Шелеховская школа. В Чунском 
районе ремонт к 1 Сентября завершен в школе 
29 и школе п. Парчум. Счастливые глаза детей, 
гордость педагогов-ветеранов, эмоции учителей, 
рассуждения родителей маленьких детей о том, 
что детки подрастут и придут в практически но-
вую школу – это то, ради чего стоит продолжать 
программу и наш проект капитальных ремонтов 
школ, – подчеркнула Наталья Дикусарова. 

По ее словам, в п. Парчум впервые установ-
лены витражи на школьную тематику. Визит-
ной карточкой 29-й школы стала прилегающая 
территория. Это целый сквер у школы, со ска-
мейками, тротуарами, молодыми деревьями и 
цветами. Во всех отремонтированных школах 
на улице установлены флагштоки, и торже-
ственная линейка начиналась с поднятия фла-
гов и гимна России.

ОБЩЕЖИТИЯ  ПОСЛЕ КАПРЕМОНТА

Накануне нового учебного года спикер Алек-
сандр Ведерников принял участие в торже-
ственном открытии после капремонта обще-
жития регионального колледжа педагогическо-
го образования. Качество работ спикер област-
ного парламента проверил вместе с министром 
образования региона Максимом Парфеновым и 
директором учебного заведения, депутатом ре-
гионального парламента Галиной Кудрявцевой.

Работы на некоторых объектах перенесли 
на более ранние сроки. Депутатскими по-
правками в региональный бюджет сумма рас-
ходов на капремонт общежитий техникумов, 
колледжей и училищ на 2023–2025 годы была 
увеличена на 1,5 млрд рублей. В этом году ре-
монтные работы проводились в общежитии 
профессионального училища № 58 в Тай-
шетском районе, Братского промышленного 
техникума и педколледжа, Усть-Ордынского 
аграрного техникума, Иркутского техникума 
архитектуры и строительства.

СОВРЕМЕННОЕ ЗДАНИЕ  ДЛЯ ТЕХНИКУМА

Председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве и местном само-
управлении Виталий Перетолчин и заместитель 
председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Артем Лобков приняли уча-
стие в торжественной линейке Усть-Илимского 
техникума лесопромышленных технологий и 
сферы услуг. Сейчас учебный процесс идет в 
более чем десяти зданиях, при этом в части 
учебных корпусов необходимы капитальные ре-
монты. Требуются помещения для размещения 
современного учебного оборудования, например, 
тренажеров управления лесозаготовительной 
техникой. 

– Проект строительства нового здания для 
техникума в центре города уже готов. Мы счита-
ем, что это будет точкой роста для Усть-Илимска, 
потому что нам действительно нужны специ-
алисты со средним специальным образованием, 
так что выпускники без работы не останутся, – 
сообщил Виталий Перетолчин. 

Новое здание позволит обеспечить комфорт-
ные условия для студентов и преподавателей. 
Проект предусматривает полный комплекс не-
обходимых помещений: учебные классы, лабо-
ратории и мастерские, актовый зал, столовую, 
спортивный зал. Учащиеся смогут получать тео-
рию и практику в одном месте.

 � Наталья МУСТАФИНА

Как встретили новый учебный год
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и министерства обороны последо-
вала церемония вручения знамени 
Иркутского Суворовского военного 
училища. Знаменная группа пере-
дала его начальнику образователь-
ного учреждения Анатолию Золо-
тухину. 

Ученик шестого класса Богдан 
Поляков поблагодарил всех при-
частных за новое место учебы и 
отметил, что отныне ряды суво-
ровского братства пополнились.

– Жизнь – Родине! Честь – ни-
кому! – повторил Богдан воинскую 
клятву.

Не по-сентябрьски яркое солнце 
отражалось в меди литавр военно-
го оркестра. Взволнованные маль-
чишки старательно пели гимн Рос-
сии. Один из офицеров заботливо 
отирал лицо маленькому курсанту, 
разомлевшему от жары.

С балконов и из окон соседних 
домов за праздником наблюдали 
бесчисленные зрители. Во время 
церемонии открытия над учили-
щем пролетел самолет, что многие 
присутствующие сочли символом 
и добрым знаком. 

   Продолжение традиций

В режиме видеообращения с 
историческим событием иркутян 
и воспитанников училища поздра-
вил премьер-министр России Ми-
хаил Мишустин.

– Сегодня воспитанники смогут 
получать здесь современные зна-
ния, блестящую военную подго-
товку, приобретать практический 
опыт, учиться науке побеждать 
и умению проявлять взаимовы-
ручку, чувство ответственности 
и долга. Хотел бы поблагодарить 
всех, кто вложил в этот проект 

свой труд и энергию. И, конечно, 
руководству, командно-препода-
вательскому составу, воспитан-
никам Иркутского Суворовского 
военного училища хочу пожелать 
удачи. Пусть новый учебный год 
будет для вас успешным, – поже-
лал премьер.

От имени министра обороны 
Сергея Шойгу присутствующих по-
здравил заместитель начальника 
главного управления кадров МО 
– начальник управления военного 
образования генерал-майор Игорь 
Муравлянников. 

– Славная история России, му-
жество и героизм военнослужа-
щих, участвующих в специальной 
военной операции, свидетельству-
ют о доблести, высоком духе и си-
ле нашего народа. Подтверждают 
важность воспитания у подраста-
ющего поколения любви к Родине, 
уважения к служению Отечеству 
и готовности к выполнению во-
инского долга. Уверен, что новый 
жизненный этап наших воспи-

танников станет прочной основой 
для формирования нравственных 
и моральных ценностей, приоб-
ретения качеств, необходимых для 
их становления как будущих офи-
церов. Желаю педагогам успехов в 
профессиональной деятельности и 
воспитании патриотов России, а 
суворовцам – высоко нести честь 
воспитанника Иркутского Суво-
ровского военного училища, уве-
ренно идти к поставленным целям, 
ценить дружбу и взаимовыручку, – 
отметил Игорь Муравлянников.

Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев напомнил историю 
создания военных училищ в на-
шей стране. Он рассказал, что в 
1943-м тяжелом году в СССР вышло 
постановление об их образовании. 
В этих училищах готовили буду-
щих командиров Красной армии.

Рождение Суворовского учили-
ща в Иркутске было делом непро-
стым.

– Чтобы праздник состоялся, 
было приложено много сил. Это 
была командная работа. Прави-
тельство Иркутской области с го-
товностью оказывало всемерную 
поддержку министерству обороны 
России, – подчеркнул Игорь Коб-
зев. – Многие семьи в Иркутской 
области ждали этой возможности 
для своих сыновей – поступить 
в Суворовское училище, чтобы в 
дальнейшем продолжить военное 
образование и связать свою жизнь 
со службой в Вооруженных силах 
Российской Федерации. Нет сомне-
ний, что вы продолжите традиции 
российских Суворовских училищ, 
станете примером для сверстни-
ков в преданности своей Родине. 

Для этого государством созданы 
самые современные условия для 
обучения и проживания, с вами 
будут работать опытные педагоги, 
в вас верят родители, вами будет 
гордиться Россия.

Глава региона обратил внима-
ние, что особую важность пред-
стоящее открытие Суворовского 
училища обрело после начала спе-
циальной военной операции. Ее 
ход во многом зависит от профес-
сионализма военнослужащих, их 
готовности не просто выполнять 
свой воинский долг, но успешно 
решать сложные тактические за-
дачи.

По завершении церемонии от-
крытия Игорь Кобзев подарил ко-
мандованию училища бронзовый 
бюст легендарного отечественного 
полководца Александра Суворова. 
Его по итогам учебного года бу-
дут передавать лучшему учебному 
курсу.

   робототехника 
   и хореография

Гостями церемонии стали глав-
ный федеральный инспектор по 
Иркутской области Андрей Абру-
севич, мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов, мэры муниципальных об-
разований региона, представители 
правительства региона, силовых 
структур, учебных заведений. Ми-
трополит Иркутский и Ангарский 
Максимилиан подарил училищу 
икону Казанской Божией Матери. 

После открытия для гостей 
провели экскурсию по училищу. 
Оформленные в зелено-оливковых 
тонах стены, множество истори-
ческих стендов, просторные, пре-
красно оборудованные классы. И 
даже шторы в актовом зале стили-
зованы под голубые парашюты. На 
одном из авиатренажеров курсант 
провел свой первый показатель-
ный «боевой вылет».

Первого сентября порог учеб-
ного заведения впервые пересту-
пили 180 курсантов – пятые, ше-
стые и седьмые классы. Обучение 
в училище пойдет по програм-
ме средней школы с углубленным 
изучением предметов. В кабинете 
робототехники ребята будут за-
ниматься программированием с 
уклоном в авиационное дело. Еще 
суворовцев ждут усиленные тре-
нировки по разным видам спорта, 
лабораторные практики по био-
логии, химии, физике, уроки по 
техническим дисциплинам, фото-
дело. Обязательны занятия по пе-
нию, этике и хореографии. В целом 
училище рассчитано на 420 вос-
питанников.

Первый звонок на уроки дал су-
воровец Артем Машков, получив-
ший наивысший балл при посту-
плении. Курсант Кирилл Гатаулин 
– один из тех, кто начнет новый 
учебный год в новых стенах.

– Я всегда хотел летать на во-
енном самолете. Училище прибли-
зит меня к мечте, хоть это будет 
сложно и не быстро. Я обязательно 
стану военным. Ведь надо кому-то 
Родину защищать. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«Вами будет гордиться Россия»
наследники П    бедителей
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БОЛЬШОЙ ГЕРОЙ 
ИЗ МАЛЕНЬКОЙ ДЕРЕВНИ 
Перед новым учебным 

годом Усть-Ордынской сред-
ней общеобразовательной 
школе № 4 по решению 
думы Эхирит-Булагатско-
го района было присвоено 
имя Владимира Бугахано-
вича Сибиданова, участни-
ка Великой Отечественной  
войны, кавалера пяти бо-
евых орденов, в том числе 
трех орденов Славы. 

Владимир Сибиданов – 
уроженец деревни Кударей-
ка, был обычным солдатом 
рабоче-крестьянской Крас-
ной армии с четырехлетним 
образованием, но его жизнь 
– история по-настоящему 
мужских поступков. Он 
прошел три войны: совет-
ско-финский конфликт, 
Великую Отечественную и 
войну с Японией на Вос-
точном фронте, восемь 
раз был ранен и дважды  
«похоронен».

В ряды РККА призван в 
конце лета 1941 года. Из на-
градного листа следует, что 
свою первую боевую награ-
ду Владимир Бугаханович 
получил за то, что в боях 
на подступах к Севастополю 
«проявил мужество и от-
вагу и метким огнем своего 
миномета уничтожил ог-
невые точки противника». 
После был отмечен и дру-
гими наградами, среди них 
медаль «За отвагу»: в одном 
из боев в Литве он «со стой-
костью гвардейца защитил 
занятый рубеж и уничто-
жил трех немцев и ручной 
пулемет противника».

Довелось уроженцу Куда-
рейки повоевать в составе 
91 гвардейской стрелковой 
и 46 гвардейской дивизиях. 
Особая веха биографии – 
взятие Кенигсберга и уча-
стие в последующих на-
ступательных операциях на 
территории Германии. День 
Великой Победы встретил 
на Балтийском побережье. 
А в мае 1945 года по прика-
зу командования в составе 
91 Гвардейской стрелковой 
дивизии отправился на 
третью войну – с японски-
ми милитаристами. Уча-
ствовал в Хингано-Мугден-
ской операции. 

В сентябре 1945 года был 
представлен командова-
нием к званию Героя Со-
ветского Союза. Однако на-
шлись те, кто посчитал, что 

Владимир Сибиданов до-
стоин лишь ордена Красно-
го Знамени. В январе 1946 
года он вернулся на малую 
родину. Мама дождалась 
своего сына, несмотря на 
ранее полученные две по-
хоронки. После войны Вла-
димир Бугаханович рабо-
тал в совхозе, 31 год был 
скотником и дояром. Же-
нился на девушке Аграфене 
из соседнего села, вместе 
воспитали шестерых детей. 

– То, что школе № 4 
присвоено имя Владими-
ра Бугахановича Сибида-
нова, очень знаменатель-
ное событие. Его судьба 
действительно интерес-
ная и героическая. Уверен, 
что усть-ордынская школа 
будет достойно нести это 
гордое звание, – сказал на 
торжественной линейке 
Анатолий Прокопьев, за-
меститель губернатора Ир-
кутской области – руко-
водитель администрации 
Усть-Ордынского Бурятско-
го округа. 

Также выступили мэр 
Эхирит-Булагатского райо-
на Геннадий Осодоев, глав-
ный государственный ин-

спектор Усть-Ордынского 
Бурятского округа по по-
жарному надзору Александр 
Ербаткин. Присутствовали 
земляки и родственни-
ки Сибиданова. Была дочь, 
правнук, племянники. 

– Мой отец, Владимир 
Бугаханович Сибиданов, 
был очень храбр и отважен. 
При штурме города Кениг-
сберга смело повел за со-
бой солдат Красной армии в 
наступление. С небольшой 
группой бойцов захватил в 
плен и обезоружил 200 не-
мецких солдат, чем обеспе-
чил приближение победы. В 
мае 45-го продолжил борьбу 
– с японскими милитари-
стами. Во время ликвида-
ции диверсионной группы 
противника он спас жизнь 
командиру, были и другие 
подвиги. Мой отец был ра-
нен в боях восемь раз. В 65 
лет в его голове обнаружи-
ли пулю. Он так и прожил с 
ней до конца жизни. Пусть 
подвиги моего отца послу-
жат примером отваги и 
стойкости для нового поко-
ления современной России. 
Желаю всем мирного неба, 
– обратилась к собравшим-

ся дочь Героя Нина Байме-
ева. И подарила школе от 
своей семьи портрет отца и 
«военный альбом». 

– Владимир Сибиданов 
был героем и на войне, и на 
селе. Он после армии сразу 
стал работать, несмотря на 
то, что много раз был ра-
нен. Никогда не жаловал-
ся, не говорил, что ему бы-
ло трудно. Нам, землякам, 
всегда помогал, был во всем 
примером. У него было ше-
стеро детей, всех воспитал 
достойными людьми, – ска-
зала его землячка, ветеран 
труда Варвара Хаманова. 

ПЕРВЫЙ КАДЕТСКИЙ
 КЛАСС В ОКРУГЕ 
Открывшийся кадет-

ский класс МЧС России стал 
первым в Усть-Ордынском 
Бурятском округе. Обучать-
ся в классе будут 14 человек. 
Эти ребята, пятиклассники, 
прошли непростой отбор, 
чтобы стать кадетами. Они 
хорошисты и отлични-
ки, спортсмены, активные 
участники различных со-
ревнований регионального 
и всероссийского уровней.

С инициативой открыть 
кадетский класс выступи-
ла администрация учебно-
го заведения, где уже не-
сколько лет работает воен-
но-патриотический класс.

Курировать новый класс 
МЧС России будут сотруд-
ники второго пожарно-спа-
сательного отряда Главного 
управления МЧС России по 
Иркутской области.

– Усть-Ордынский Бу-
рятский округ в текущем 
учебном году подключил-
ся к большому кадетско-
му движению Иркутской 
области. Первый в УОБО 
профильный кадетский 

класс не случайно открыл-
ся именно в этой школе. 
Ее ученики были участни-
ками регионального этапа 
Всероссийских соревно-
ваний «Школа безопас-
ности». В 2009 году здесь 
открылся военно-патри-
отический клуб «Гэсэр», 
который действует на по-
стоянной основе. Идея его 
создания возникла у кол-
лектива школы после неод-
нократных побед учеников 
в военно-спортивной игре 
«Зарница» районного и 
окружного уровней. Теперь 
ребята, которых отличает 
подтянутость, собранность 
и чувство сплоченности, 
побеждают и на областных 
соревнованиях, – сказал 
Анатолий Прокопьев.

ПАРТА ГЕРОЯ
В кадетском классе была 

открыта парта Героя – уче-
нический стол, на котором 
размещена фотография Ге-
роя, информация о фактах 
его биографии и заслугах. 

Почетное право первой 
сесть за парту Героя было 
предоставлено Дарье Арго-
евой, ученице пятого ка-
детского класса, отличнице 
учебы, участнице творче-
ских конкурсов. 

– Даша, гордись тем, что 
именно тебе выпала честь 
стать первой, кто будет си-
деть за партой, которая но-
сит имя такого достойно-
го и отважного человека, 
– дал наставление заме-
ститель директора школы 
по воспитательной рабо-
те, классный руководитель 
воспитанников кадетского 
класса Александр Урбаев. 

После торжественных 
мероприятий глава округа и 
мэр района осмотрели пло-
щадку военно-спортивного 
городка на пришкольном 
участке, возведение кото-
рого практически завер-
шено. Строительство стало 
возможным благодаря кон-
курсному отбору инициа-
тивных проектов, выдви-
гаемых для получения фи-
нансовой поддержки за счет 
межбюджетных трансфер-
тов из региональной казны. 
Конкурс проводился прави-
тельством Иркутской обла-
сти. В 2023/2024 учебном 
году школьники уже будут 
заниматься на террито-
рии военно-спортивного  
городка.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Восемь раз был ранен, 
дважды похоронен
Школе № 4 в Усть-Ордынском присвоено имя полного 
кавалера ордена Славы Владимира Сибиданова
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к    мпания ТерриТ    рии

Михаил Малиновский приехал 
в Иркутск в 1920 году, министер-
ство здравоохранения поставило 
перед ним важную задачу: от-
крыть медицинский факультет в 
Иркутском университете. Но он ее 
перевыполнил: появился не только 
факультет, но и кафедра акушер-
ства и гинекологии, а также пер-
вый иркутский роддом, который 
располагался на углу улиц Карла 
Маркса и Лапина. 

– Посмотрите, как писали! – 
главный врач Иркутского город-
ского перинатального центра Ири-
на Ежова показывает нам книги 
приказов, датированные 1926–1927 
годами. Они заполнены еще чер-
нилами. Все записи сделаны в 
старом роддоме, появившемся по 
инициативе Михаила Малинов-
ского. – Здесь вся история учреж-
дения: приказы, докладные. Меня-
лись руководители, страна, а ка-
дровые работники бережно пере-
давали друг другу эти уникальные 
документы. В ближайшее время 
эти книги будут переданы в наш 
музей, который также носит имя 
Михаила Сергеевича. 

 Æ Ирина Всеволодовна, расскажи-
те, почему было принято реше-
ние о присвоении перинатально-
му центру имени Михаила Мали-
новского, что это значит для вас 
лично? 

– Наши сотрудники, которые 
часто выезжают на обучение в за-
падные регионы страны, обратили 
внимание на то, что еще не успело 
построиться учреждение здравоох-
ранения, а ему уже присвоено имя. 
История медицины Иркутской об-
ласти не менее героическая, чем 
история медицины московской. 
Она, конечно же, помоложе, но очень 
достойная: в регионе располагается 
один из старейших в России уни-
верситетов, где был открыт меди-
цинский факультет. Лекции там 
читали известные преподаватели 
из Москвы и Санкт-Петербурга. Па-
раллельно появлялись больницы: 
160 лет тому назад – Кузнецовская, 
ныне Иркутская областная клини-
ческая больница, более 120 лет тому 
назад – Ивано-Матренинская. 

Наш перинатальный центр яв-
ляется правопреемником перво-
го иркутского роддома, который 
располагался на углу улиц Карла 
Маркса и Лапина, поэтому и бы-
ло принято решение подумать о 
присвоении учреждению имени 
Михаила Сергеевича. Этого выда-
ющегося врача знает каждый аку-
шер-гинеколог в стране, его кни-
ги об оперативном акушерстве до 
сих пор являются настольными не 
только для профессионалов нашей 
страны, но и зарубежья. 

На прохождение всех необходи-
мых процедур потребовалось пол-

тора года. Как только появилась 
вывеска, мы позвонили своим кол-
легам в Москву, Санкт-Петербург, 
Читу. Все нас поздравили. Для всех 
сотрудников перинатального цен-
тра это очень значимое событие, и 
для меня тоже. 

 Æ Какие изменения произош-
ли в перинатальном центре за 
последние годы? 

– У нас открылся центр гипо-
термии – это серьезный, высоко-
технологический процесс оказания 
помощи детям, которые родились 
в тяжелом состоянии. Нам транс-
портируют новорожденных со всей 
Иркутской области с тяжелыми 
патологиями. Специалисты центра 
очень достойно справляются с за-
дачей не только оказания жизнен-
но важной помощи, но и со вторым 
этапом – выхаживания детей. 

Мы осваиваем многие направ-
ления фетальной терапии, это вну-
триутробное лечение детей. Теперь 
через маму ребенка мы можем ле-
чить болезни, которые раньше тре-
бовали незамедлительного родо-
разрешения даже в ранние сроки: 
аритмии, серьезные функциональ-
ные проблемы. В этом нам очень 
помогают специалисты Научного 
центра акушерства и гинекологии 
имени В.И. Кулакова из Москвы. 
Есть положительные результаты – 
дети, своевременно появившиеся 
на свет, здоровые и доношенные. 

Сейчас мы постепенно движем-
ся в сторону фетальной хирургии, 
которая дает возможность прово-
дить внутриутробные коррекции. 
В России достаточное количество 
центров, где проводятся такие опе-
рации, поэтому мы сотрудничаем 
с хирургами, которые оперируют 
новорожденных, перенимаем их 
опыт, планируем отправить на обу- 
чение анестезиологов. 

Мы закупили новое лаборатор-
ное оборудование, которое позво-
ляет забирать минимальное ко-
личество крови у недоношенных 
детей для выполнения анализов. 
Благодаря фонду ОМС через проце-
дуру закупки приобретен аппарат 
российского производства для ле-
чения маленьких пациентов с вы-
раженной легочной гипертензией. 
Он уже работает.

Идет работа не только с ново-
рожденными, но и с их мамами: 
специалисты Иркутского городско-
го перинатального центра осво-
или лечение тяжелых патологий 
беременных – нарушение свер-
тываемости крови, полиорганные 
осложнения. Внедрены экстракор-
поральные методы лечения: плаз-
мафарез, почечнозаместительная 
терапия. Причем к лечению па-
циенток мы приступаем уже через 
шесть часов после родов.

Большое внимание уделяется 
здоровью женщин репродуктивного 
возраста – от 18 до 49 лет, и женщин 
более старшего возраста, которые 
также входят в сферу нашей ком-
петенции. Активно осваиваются 
малоинвазивные методы вмеша-
тельства для лечения тазовых рас-
стройств, несостоятельности мышц 
тазового дна. Поверьте, очень много 
тех, кто нуждается как в коррекции 
этих нарушений, так и в их профи-
лактике. В 2022 году мы выполнили 
около 60 высокотехнологичных ги-
некологических операций. Для об-
суждения индивидуальных ситуа-
ций создан врачебный консилиум.         

 Æ Когда мы встречались в прошлый 
раз, фетальная терапия была 
только в планах, сейчас она ста-
новится реальностью. Какие у 
вас сейчас планы, мечты, в какую 
сторону будет двигаться пери-
натальный центр? 

– Некоторое время назад у нас 
появилось новое направление ра-
боты – ответственность за женское 
здоровье всего города Иркутска и 
Иркутского района. Мы курируем 
большую площадь, где прожива-
ет почти 1 млн жителей, поряд-
ка 50% из них – женщины раз-
ного возраста. Мы уже объехали 
большую часть Иркутского района, 
познакомились с медицинскими 
сотрудниками, которые оказыва-
ют акушерско-гинекологическую 
помощь. Хочу поблагодарить глав-
ного врача Иркутской районной 
больницы Анну Николаевну Дани-
лову за всестороннюю поддержку. 

Сейчас наши специалисты ведут 
консультативные приемы, дают 
рекомендации, кого-то мы забира-
ем к себе в центр для дальнейше-

персона н    мера

Ирина Ежова: «Каждая 
беременность уникальна» 

 � ЛичносТь  В августе 
на фасаде Иркутского 
городского перинатального 
центра появилась новая 
вывеска: учреждению 
присвоено имя известного 
акушера-гинеколога, 
доктора медицинских 
наук, профессора Михаила 
Сергеевича Малиновского. 
О том, что это значит для 
роддома, и какие новые 
технологии освоены там 
за последние годы, в 
интервью нашей газете 
рассказала главный врач 
перинатального центра 
Ирина Ежова. 
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го наблюдения. Это дает хорошие 
плоды. С одной стороны, мы по-
могаем и профессионально поддер-
живаем своих коллег. С другой сто-
роны, сами женщины нуждаются в 
такой поддержке. Мы открыты для 
диалога, именно он помогает до-
стигнуть хороших результатов. 

 Æ Некоторые эксперты говорят о 
снижении рождаемости в России. 
Актуальна ли эта тенденция для 
нашего региона? С чем она свя-
зана? 

– Эта тенденция характерна и 
для России в целом, и для нашего 
региона. Она была прогнозируе-
ма и связана со снижением числа 
женщин репродуктивного возрас-
та: сейчас в него входят те, кто 
родился в 90-е годы и в начале ну-
левых. Экономическая и социаль-
ная ситуация тех лет отразилась 
на рождаемости: семьи имели по 
одному ребенку, реже – двух. 

Подъем рождаемости в Иркут-
ской области наблюдался с 2004 по 
2011 год, тогда коэффициент рож-
даемости в регионе доходил до 12 и 
даже до 13 на 1 тыс. детей. Это в два 
раза больше, чем в 90-е годы, после 
чего начался медленный спад. Но 
рано или поздно опять начнется 
движение вверх. А этот период на-
до просто это пережить. 

Природа не любит пустоты, и 
мы столкнулись с удивительным 
явлением: очень много многопло-
дий – двоен, троен. Недавно у нас в 
один день с интервалом в два часа 
родилась двойня и тройня. Пред-
ставляете, в один день у двух се-
мей – пятеро детей. Чудо чудесное! 

Сейчас идет забота о каждой 
беременности, потому что каждая 
беременность – уникальна. Поль-
зуясь нашей встречей, хочу при-
звать женщин думать не о том, 
как прервать внеплановую бере-
менность, а о том, что мы все мо-
жем сделать для того, чтобы эту 
беременность сохранить, и как мы 
можем помочь этой женщине. 

 Æ Вы вошли в состав нового созыва 
Общественной палаты Иркут-
ской области и возглавили комис-
сию по поддержке материнства, 
детства, семьи, участников СВО 
и их семей. Какие вопросы плани-
руется решать в первую очередь? 

– Наша комиссия создана два 
созыва тому назад. Члены комис-
сии поменялись, но планы, кото-
рые были составлены, обсуждены 
совместно на площадке Обществен-
ной палаты, остаются. Безусловно, 
мы обозначили новые направления 
работы. Состоялось первое орга-
низационное собрание, составлен 
план работы на четвертый квартал 
нынешнего года, разрабатывается 
план на 2024 год. Все члены комис-
сии очень заинтересованы, каж-
дый видит для себя фронт работ. 

Сейчас мы думаем, какую под-
держку можем оказать жителям 
города Кировска ЛНР. В октябре 
на площадке Общественной пала-
ты планируется провести круглый 
стол, чтобы через индивидуальные 
паспорта каждой семьи выйти на 
общие проблемы семей участников 
СВО и вернувшихся домой бойцов. 
Многие вопросы не лежат на по-
верхности, а никто лучше самих 

семей и бойцов не расскажет, какая 
именно помощь им нужна. 

Мне бы хотелось обозначить те-
му нехватки групп продленного 
дня при школах. Каждый по от-
дельности мне об этом сказал. Ма-
мы и папы работают до 18.00, а 
что делать с ребенком в это время? 
Это такая тихая проблема, каж-
дая семья решает ее по-своему. 
Как грибы растут коммерческие 
предложения групп продленного 
дня стоимостью 15–20 тыс. рублей 
в месяц. Или же мама не может 
работать в полную силу, возникает 
конфликт с работодателем. 

Между тем отсутствие таких 
групп в школе – один из сдержи-
вающих факторов для появления 
вторых и последующих детей в 
семьях. Настало время обсудить 
эту тему не только в Иркутске, но 
и в регионе в целом. Возможно, это 
потребует внесения изменений в 

законодательство и дополнитель-
ного финансирования. 

 Æ Как вы оцениваете политическую 
ситуацию в регионе в преддверии 
выборов в региональный парла-
мент?

– В любой деятельности успеш-
ный результат во многом зависит 
от партнерства. Исполнительная и 
муниципальная власти находятся 
в сотрудничестве по реализации 
планов, закрепленных бюджетны-
ми решениями. И, конечно, сейчас 
стоит задача – войти в партнерство 
с законодательной властью. Вместе 
мы сможем реализовывать макси-
мальное количество полезных про-
ектов. Когда такой подход разделя-
ет вся команда, тогда мы можем 
досрочно сдавать школы и детские 
сады, тротуары, дороги – все то, что 
имеет значение для человека.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Персона н    мера

 � Имена  Участие  
в торжественной церемонии 
приняли губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев, председатель 
Законодательного Собрания 
региона Александр Ведерников, 
исполняющий обязанности 
министра здравоохранения 
Приангарья Алексей Шелехов, мэр 
Иркутска Руслан Болотов и другие.

– Долгие два года пандемии медицинские 
работники изо дня в день совершали подвиг, не 
просто лечили, но и находили нужные слова, 
чтобы люди чувствовали поддержку. Ежечас-
но профессионально они делали свою работу 
и, спасая людей, сгорали сами. Многие из нас 
живы благодаря самоотверженному труду ме-
диков, и наш долг – помнить этот подвиг, чтить 

и передавать память потомкам. В 2021 году было 
принято решение о создании в Иркутске обще-
ственного пространства, посвященного памяти 
медицинских работников, погибших от коро-
навируса при исполнении профессионального 
долга. Правительство Иркутской области, ад-
министрация Иркутска, общественность под-
ключились к реализации этого проекта. Сегодня 

мы видим результаты этой работы. Уверен, что 
жители Иркутской области никогда не забудут 
имена своих героев, – отметил Игорь Кобзев.

Губернатор сообщил, что готов поддержать 
озвученную на церемонии открытия памят-
ника инициативу общественности о создании 
аллеи, где в память о каждом погибшем будут 
высажены деревья. Глава региона также по-
ручил проработать вопрос об учреждении в 
Иркутской области Дня памяти медицинских 
работников, погибших при борьбе с коронави-
русной инфекцией.

– Наверное, через десятки лет тем, кто при-
дет на это место, будут рассказывать историю 
нескольких сотен дней упорной борьбы врачей с 
инфекцией. Но никто не сможет передать сло-
вами те чувства и эмоции, которые в те дни 
испытывали медики. Все было страшно и непод-
готовленно, и тем ценнее подвиг, который они 
совершили. Слова признательности семьям по-
гибших. Тем, кто сегодня продолжает работать, 
спасибо за это служение людям, – сказал спикер 
областного парламента Александр Ведерников.

За период пандемии в Иркутской области 
при исполнении трудовых обязанностей умерли 
46 медицинских работников. Регион потерял 
трех главных врачей, 19 врачей, 18 человек сред-
него медицинского персонала, трех водителей 
скорой медицинской помощи и трех работни-
ков немедицинских специальностей. Их имена 
увековечены на памятнике в виде QR-кода, при 
наведении на который открывается список, раз-
мещенный на сайте регионального минздрава.

Памятник, созданный иркутским архитек-
тором Сергеем Демковым и визуализатором 
Сергеем Ставцевым, представляет собой асим-
метричную символическую арку, своеобразный 
алтарь памяти. На одной из плоскостей на рус-
ском и латинском языках размещена цитата 
голландского врача XVII века Вана Тульпиуса: 
«Служа другим, сгораю сам».

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Ушедшим в вечность
Памятник медработникам, погибшим при борьбе  
с коронавирусной инфекцией, открыли в Иркутске
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ПАМЯТИ РЕЖИССЕРА 
И УЧИТЕЛЯ

Свой фильм Николай Бурляев 
назвал исповедью. Путь к этой 
картине занял у него 62 года. А 
первая встреча с Тарковским со-
стоялась на «Мосфильме». Ре-
жиссер искал актера на главную 
роль в фильме «Иваново дет-
ство». 

– Мне тогда было 14 лет. Едва 
увидев глаза Андрея Тарковского, 
я понял, что передо мной гений. 
Это первое впечатление оказалось 
самым верным. Он не утратил 
чувство Бога внутри себя, хотя 
мы жили в атеистической стране. 
Несмотря на многие ограничения, 
он делал то, что хотел, и так, как 
хотел. Ему удалось сказать новое 
слово в кино. Многие режиссеры 
с мировым именем признаются, 
что им так и не удалось дотя-
нуться до тех высот, которых смог 
достичь Тарковский, – отметил 
Николай Бурляев. 

Съемки фильма проходили в 
селе Завражье Костромской обла-
сти и городе Юрьевце Ивановской 
области. На экране мы видим от-
чий дом режиссера, его колыбель, 
церковь, в которой его крестили… 
Помимо документальных съемок, 
картина включает сцены из филь-
мов «Иваново детство», «Ан-
дрей Рублев», «Солярис», «Стал-
кер», «Зеркало», «Ностальгия», 
«Жертвоприношение». 

– В моей жизни не было дня 
без Андрея Тарковского. Он часто 
приходит ко мне во сне. Спокой-

ный, счастливый, безмятежный. 
В реальной жизни таким не был. 
Наоборот, он относился к типу 
людей беспокойных, – говорит в 
фильме Николай Петрович. 

В кадре Бурляев вспомина-
ет, как работалось с Тарковским. 
Съемки порой проходили в экс-
тремальных, подчас невыносимых 
условиях. Например, в фильме 
«Андрей Рублев» сцену падения 
Бориски, сына одного из масте-
ров-литейщиков, снимали шесть 
раз. Бурляев рассказал, как он ле-
тел с обрыва по грязи и был весь 
изранен. Зато Тарковский смотрел 
на него, как на героя.  

– По сути, Тарковский первым 
в мировом кинематографе начал 
говорить о самом сокровенном – о 
Создателе. Он его чувствовал ин-
туитивно. Не помню, чтобы мы с 
ним говорили о Боге. Но я знал, 
что Андрей верующий человек, 
хотя у меня не было доказательств. 
После его ухода из жизни в руках 
у меня оказалась молитва из его 
дневника, первые строчки которой 
стали заглавием фильма – «Боже! 
Чувствую приближение Твое!», – 
рассказал Николай Бурляев.

В фильме также использованы 
отрывки из интервью Тарковско-
го, в которых он говорит, что ком-
мерциализация в кинематогра-
фе, которую продвигают западные 
режиссеры, убивает искусство. 

– Последних тридцать лет в ки-
нотеатрах показывали эффектную 
пустоту. Многие мои коллеги по 
примеру стран Европы и Америки 
ударились в «доходный промы-
сел». Сейчас для отечественно-
го кино, как и для всей русской 
культуры, наступает новое время, 
направленное на сохранение соб-
ственных традиций и ценностей, 
– подчеркнул Николай Бурляев. 

Режиссер поделился своими 
творческими планами. В частно-
сти, он намерен сделать фильмы 
о святом Сергии Радонежском и 
полководце Александре Суворове, 
который не проиграл ни одного 
сражения.

ЗАЧЕМ РОССИИ КУЛЬТУРНЫЙ
 ФРОНТ? 

Один из вопросов, который 
обсуждался на встрече Николая 
Бурляева с губернатором Игорем 
Кобзевым, касался возможности 
проведения в 2024 году кинофору-
ма «Золотой Витязь» в Иркутске. 
Также кинорежиссер рассказал 

главе региона о новом движении – 
«Культурный фронт России». 

– Ваша работа как актера и ки-
норежиссера по-настоящему впе-
чатляет. Фильмы, в создании кото-
рых вы принимали участие, оста-
вили неизгладимый след в сердцах 
зрителей, давно стали синонимами 
качественного и глубокого искус-
ства. Хотел бы отдельно отметить 
огромную роль в организации об-
щественного движения «Культур-
ный фронт России», которое объ-
единило деятелей искусства во имя 
защиты и развития России. Желаю 
вам дальнейших успехов и вдох-
новения в творческом пути. Вы – 
пример настоящего патриотизма и 
преданности искусству, – отметил 
на встрече Игорь Кобзев.

«Культурный фронт России», 
по словам Николая Бурляева, воз-
ник в конце ноября 2022 года. В 
зале Государственной думы РФ со-
стоялась учредительная конфе-
ренция. Новое движение поддер-
живают Валерий Гергиев, Андрей 
Кончаловский, Юрий Башмет, За-
хар Прилепин, Карен Шахназаров, 
Юрий Соломин и многие дру-
гие деятели культуры и искусства. 

Задача общественного движения 
– консолидация общества, под-
держка патриотизма, помощь за-
щитникам Отечества и их семьям, 
поддержка и продвижение деяте-
лей культуры и культурных проек-
тов, ориентированных на тради-
ционные духовно-нравственные 
ценности и патриотизм. Ближай-
шая цель «Культурного фронта 
России»  –  разработка и принятие 
нового закона о культуре. 

– Все региональные отделения, 
в Иркутске также оно создано, уже 
подключились к нам, к активной 
поддержке наших бойцов СВО, их 
семей, к тому, чтобы разработать 
закон о культуре России. Этот до-
кумент будет выверен юридиче-
ски, чтобы он не вызывал ни у 
кого вопросов. Мы будем выводить 
культуру из рыночных отноше-
ний. Наш закон направит куль-
туру к сохранению традиционных 
духовно-нравственных ценностей. 
Это позволит нам представить мо-
дель нового, просветленного и гар-
моничного общества, – проком-
ментировал Николай Бурляев. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Николай Бурляев: К фильму  
о Тарковском я шел 62 года

 � ЛИЧНОСТЬ  Дни русской духовности и культуры 
«Сияние России» в Иркутске открыли премьерой 
«Боже! Чувствую приближение Твое!» О своем 
учителе Андрее Тарковском документально-
художественный фильм снял режиссер, народный 
артист России, президент Международного 
кинофестиваля «Золотой Витязь» Николай Бурляев. 
Во время творческой встречи он рассказал также о 
движении «Культурный фронт России».
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Межрегиональный агрофорум 
прошел в Боханском районе

 � ПЕРЕДОВОЙ 
ОПЫТ  
Межрегиональный 
агрофорум 
«Байкальский 
фермер» прошел в 
селе Буреть. Аграрии 
обменялись опытом, 
особенно в области 
успешной селекции 
сои. Кроме того, 
на форуме были 
презентованы 
новые модели 
сельхозтехники 
Ростсельмаш.   

Агрофорум состоялся 
в третий раз, теперь в Бо-
ханском районе. Меропри-
ятие прошло при поддерж-
ке правительства региона 
и министерства сельско-
го хозяйства. Генеральным 
партнером агрофорума ста-
ла компания Ростсельмаш, 
совместно с официальным 
дилером в Иркутской обла-
сти – ООО «Техцентры Со-
транс», а также Сибирский 
центр плодородия и семено-
водства. 

Основная тема агрофо-
рума – селекционные до-
стижения в растениеводстве 
по выращиванию сои. Это 
направление для Иркутской 
области аграрии называ-
ют одним из перспектив-
ных для развития экспорта 
сельскохозяйственной про-
дукции. Компании, которые 
производят отечественные 
семена, презентовали свои 
наработки, которые при-
годятся для выращивания 
растениеводческих культур 
на полях Приангарья. Опы-
том поделились специали-
сты из Амурской, Волгоград-
ской, Иркутской областей, 
а также Краснодарского и 
Приморского краев, которые 
многие годы занимаются 
выращиванием сои. 

В работе агрофорума при-
няли участие заместитель 
губернатора Иркутской об-
ласти – руководитель адми-
нистрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анато-
лий Прокопьев и министр 
сельского хозяйства региона 
Илья Сумароков. 

Анатолий Прокопьев на-
звал агрофорум востребо-
ванной деловой площадкой 
для сельхозтоваропроизво-
дителей по обмену опытом, 
где демонстрируется прак-
тический уровень производ-
ственной кооперации. 

– Такого рода мероприя-
тия, как форум – необходи-
мость, возможность обме-
няться опытом, послушать 

друг друга, познакомиться 
с производственными но-
винками. И в этом плане 
компания Ростсельмаш от-
лично вписалась в эту це-
почку. Есть все возможно-
сти выстраивать нормаль-
ные взаимоотношения, ког-
да приобретается и техника, 
которая и экономически 
удобна, и сервисное обслу-
живание на должном уров-
не, – сказал он. 

Также Анатолий Проко-
пьев выразил уверенность, 
что будущее – за производ-
ственной кооперацией: 

– Раньше были колхо-
зы, совхозы, затем актив-
но развивалось фермерское 
движение. Сегодня мы при-
ходим к тому, что нужна 
производственная коопера-
ция структур, которые за-
нимаются производством, 
поставкой техники, удобре-
ний, семян. Именно это на-
правление нужно сегодня 
развивать. 

Вячеслав Лизин отметил, 
что на агрофоруме присут-
ствует много руководителей 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств, которые приня-
ли решение объединиться, 
создать производственные 
кооперативы: 

– Один фермер в поле не 
решит все вопросы. Мы пла-
нируем выстраивать систе-
му производственной коопе-
рации. Когда объединимся, 
когда у нас будет большое 
количество сельскохозяй-
ственной продукции, мы 
сможем стать сильными 
игроками на международ-
ном рынке. Сколько один 
фермер может вырастить 
продукции? Пять-шесть ты-
сяч тонн. Для одного фер-
мера это большой объем, а 
для хорошего покупателя 
не очень. А когда мы, 10–20 
фермеров, объединимся, бу-
дет уже сотни тысяч тонн, 
и мы сможем выгодно про-
давать продукцию с высокой 
надбавочной стоимостью. 

На агрофоруме участни-
ки не только обсуждали се-
лекционные достижения в 

растениеводстве, но и зна-
комились с сельхозтехникой 
отечественного произво-
дителя Ростсельмаш. Было 
представлено большое раз-
нообразие моделей: и зерно-
уборочный комбайн VECTOR 
410 – одна из самых про-
даваемых агромашин в Ир-
кутской области, и трактор 
Ростсельмаш 2375, и другие. 
Особая гордость предприя-
тия – зерноуборочный ком-
байн Т500 и трактор Рост-
сельмаш 2400.   

– Зерноуборочный ком-
байн Т500 – новинка для 
Иркутской области, шестой 
класс комбайна. Эта агро-
машина очень востребована 
на юге и в центральной ча-
сти России. Такая агрома-
шина действительно позво-
лит КФХ региона выйти на 
откровенно новый уровень 
производительности, – счи-
тает Дмитрий Ткаченко, ди-
ректор ООО «Техцентры Со-
транс», официального диле-
ра Ростсельмаш в Иркутской 
области. – Еще одна новин-
ка, представленная сегод-
ня, – трактор Ростсельмаш 
2400. Он оснащен передо-
вым двигателем, мощность 
– 430 л.с., а самое главное – 
усилена гидравлическая си-
стема до 260 л/мин. Любой 
посевной комплекс спокой-
но сможет с ним работать, 
не будет перегрева масла, 
давления хватит.

Перед тем как техника 
будет введена в эксплуата-

цию, и на нее будет оформ-
лена гарантия, механиза-
торы обязательно проходят 
обучение, его организует 
дилерский центр. Дмитрий 
Ткаченко заверил, что про-
блем с сервисным обслу-
живанием и запчастями не 
будет: 

– У нас склад 500 ква-
дратных метров. Запчасти 
в наличии. Постоянно фу-
рами из Ростова-на-Дону 
привозим все необходимые 
комплектующие. Если не-
обходимо что-то срочно и 
оперативно решить, орга-
низуем доставку самоле-
том. Для сельхозтоваропро-
изводителей сервисное об-
служивание – важнейший 
фактор. Простой комбайнов 
недопустим. Мы докупаем 
и сервисные автомобили. 
Делаем упор на выездные 
бригады.

Разворачиваем базы не 
только в Иркутске, но и в 
отдаленных территориях 
области, чтобы специали-
сты нашего сервиса смог-
ли быстро отреагировать на 
потребности клиентов: ре-
монт, замена запчастей. 

Основная точка базиро-
вания дилерского центра 
Ростсельмаш в Иркутской 
области находится в Шеле-
хове, вторая – в Саянске. 

Популярность моделей 
компании Ростсельмаш 
среди фермеров Приангарья 
большая. Каждое хозяйство 

сможет подобрать техни-
ку, отвечающую именно его 
требованиям. 

Уже порядка восьми 
лет пользуется сельхозтех-
никой Ростсельмаш глава 
крестьянско-фермерского 
хозяйства Аларского района 
Александр Ефименко. Бук-
вально на днях его пред-
приятие приобрело новый 
трактор Ростсельмаш 2375. 

– Беру уже третий трак-
тор Ростсельмаш. Меня 
все устраивает: расход то-
плива, надежность, про-
изводительность. Кабина 
с климат-контролем, нам 
же приходится работать в 
тяжелых условиях, и ком-
форт – это важно. Управле-
ние тоже устраивает – все 
просто и надежно. За пять 
лет тракторы российской 
компании ни разу не под-
вели, менял только масло, 
фильтры. Сервисное обслу-
живание на высоте. Я счи-
таю, Ростсельмаш – иде-
альная техника для сель-
ского хозяйства, – оценил 
Александр Ефименко. 

Разделяет мнение колле-
ги и глава КФХ Заларинско-
го района Александр Качко: 

– Техника надежная, 
удобная, пользуюсь уже не-
сколько лет. Только один 
раз была небольшая полом-
ка, но уже через два ча-
са специалисты дилерского 
центра приехали и по га-
рантии все починили. Из 
комбайнов Ростсельмаш 
даже выходить не хочется, 
особенно в жару, настолько 
комфортно в кабине. 

В рамках агрофорума 
среди прочего состоялась 
экскурсия на демонстраци-
онные и производственные 
площадки, где участники 
осмотрели посевы зерновых 
и кормовых культур. Упор в 
хозяйстве, где имеется со-
временный мукомольный 
комплекс, будет делаться 
на выращивание райони-
рованных сортов пшеницы. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора
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�� Экология  Глава 
региона Игорь Кобзев в 
этот день отправился 
в рабочую поездку 
по Слюдянскому 
району. В частности, 
он посетил поселок 
Култук, где осмотрел 
набережную и парк, 
которые с прошлого 
года благоустраиваются 
по федеральному 
проекту «Формирование 
комфортной городской 
среды» национального 
проекта «Жилье и 
городская среда». Уже 
решено, что работы 
будут продолжены и в 
2024 году. К настоящему 
времени на эти цели уже 
выделено более 3,3 млн 
рублей из федерального, 
областного и местного 
бюджетов.

Губернатор проверил ход бла-
гоустройства и приветствовал 
участников и гостей праздничного 
концерта, который состоялся на 
обновленной сцене в парке в честь 
Дня Байкала. 

Обращаясь к собравшимся, на-
помнил, что прибрежная полоса 
Байкала в Иркутской области – это 
520 км и 70 населенных пунктов, 
в которых живут 35 тыс. человек. 
Игорь Кобзев признал имеющиеся 
проблемы в природоохранном за-
конодательстве, которые мешают 
развитию территорий, и пообещал 
найти их решение с соблюдением 
всех норм. 

В Иркутске основной площад-
кой для проведения мероприятия 
стала территория около танцпло-
щадки на острове Юность. Здесь 

выступали творческие коллективы 
города, состоялся перфоманс «Ри-
суем Байкал», чемпионат по сбору 
пазлов, проходили мастер-классы, 
в частности – художественные, где 
дети вместе с родителями рисова-
ли и лепили обитателей Байкала, 
главным персонажем здесь стала 
нерпа. Работали просветительские 
площадки, где рассказывали, как 
сортировать мусор, куда сдавать 
использованные батарейки и так 
далее. 

Иркутян и гостей города с 
праздником поздравил замести-
тель председателя правительства 
Иркутской области Георгий Кузь-
мин: 

– Самая главная наша задача – 
сохранить озеро Байкал для буду-
щих поколений, к счастью, жители 
Иркутской области, особенно про-
живающие на Байкале, понимают, 
насколько это важно, – сказал он. 

Более 400 человек приняли уча-
стие в символическом забеге «За 
чистый воздух». На старт вышли 
детские отряды, общественные ор-
ганизации города, представители 
национальных диаспор и другие.

Закончился марафон акцией по 
уборке мусора на острове Конный. 
Участвовали дети, общественни-
ки, спортсмены, представители 
национальных диаспор, депутаты 
Госдумы ФС РФ от Приангарья, 
сотрудники региональных мини-

стерств и служб, администрации 
и думы Иркутска – всего более 400 
человек. Общими усилиями они 
собрали 5 тонн мусора, включая 
тонну металла и 700 кг пластика. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Чел����век�и�природа

Сохранить жемчужину Сибири
В муниципалитетах прошли различные 
акции, посвященные Дню Байкала
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   Переработка мяса растет

23 октября СХПК «Усольский 
свинокомплекс» отмечает 45-ле-
тие. Крупнейшее в регионе мясопе-
рерабатывающее производство дав-
но стало символом стабильности, 
лояльной ценовой политики и не-
изменно высокого качества продук-
ции. Это доказывает высокий спрос 
потребителей, большой популярно-
стью у которых пользуются мясные 
полуфабрикаты и колбасные изде-
лия свинокомплекса. 

– Я занимался вместе с от-
цом, генеральным директором 
предприятия, Ильей Алексееви-
чем Сумароковым, открытием 
нового направления переработки 
мяса на территории «Усольско-
го свинокомплекса». В 1996 году 
мы думали, что будем произво-
дить колбасные изделия для своих 
работников, чтобы они сами ели 
вкусную колбасу. Илья Алексеевич 
тогда говорил, что мы никогда не 
сможем конкурировать с больши-
ми, крупными мясокомбинатами 
Иркутской области, имеющими се-
рьезный производственный опыт. 
Но сразу же определил политику 
цеха переработки – работать и вы-
пускать продукцию без использо-
вания заменителей мяса, – напом-
нил председатель СХПК «Усольский 
свинокомплекс» Павел Сумароков. 

На первой технологической ли-
нии по производству колбасных 
изделий, которую купили в Ис-
пании, сначала производили одну 
тонну продукции в смену. Но про-
изводство расширялось, в декабре 
2002 года было принято решение 
перейти на собственный стопро-
центный забой всей производимой 
свинины и заниматься глубокой 
переработкой мяса. 

Главным достоинством СХПК 
стало то, что за все годы производ-
ства готовых мясных и колбасных 
изделий, а также полуфабрикатов 
здесь использовали только свежее 
охлажденное мясо собственного 
производства. 

– Нам стало очень тесно на тер-
ритории колбасного цеха, – про-
должил Павел Сумароков. – Он 
проектировался с объемом произ-
водства 60 тонн в смену. Сегодня 
мы устойчиво продаем более 80 
тонн. Например, по результатам 
июня у нас получилось реализо-
вать 88 тонн на каждый календар-
ный день. За три-четыре года мы 
планируем выйти на производство 
более 100 тонн готовой продукции 
за смену в режиме семь дней в не-
делю. И именно доверие покупате-
лей дает нам возможность думать 
о своем будущем в развитии, со-
зидании и приумножении. 

   ПредПриятие за год 
   Перечислило в казну 
   более Полутора млрд рублей

В прошлом году кооператив уве-
личил объемы производства на 11%. 
Его валовая выручка приросла на 
полтора миллиарда рублей. Но 45 
лет эксплуатации производства на-
ложило на него свои отпечатки. По-
этому управление предприятия – а 
оно, напомним, находится в кол-
лективной собственности – приня-
ло решение о дальнейшем развитии 
и инвестициях в новые свиновод-
ческие площадки. Сейчас рассма-
триваются вопросы по техподклю-
чению и проектированию допол-
нительных производственных пло-
щадей на территории Усольского и 
Черемховского районов. 

В ближайшие пять лет коопе-
ратив увеличит объемы производ-
ства мяса и готовой продукции в 
полтора-два раза. Соответствен-
но, возрастут показатели валовой 
выручки и налогов. Между тем 
предприятие и сейчас занимает 
лидирующее положение среди на-
логоплательщиков: в 2022 году оно 
перечислило 1 млрд 513 млн рублей 
налогов и взносов. По предвари-
тельным прогнозам, в этом году 
ожидается прирост выручки при-
мерно на 1 млрд рублей. И это не-
смотря на объективные трудности 
в экономике. 

– Существующие европейские 
санкции наносят как вред, так и 
определенную пользу в развитии 
собственной продукции. Вред в том 
плане, что мы валютозависимые и 
используем для производства сви-
нины импортные витамины, ве-
теринарные препараты, кормовые 
ингредиенты. Конечно, здесь нам 
стало сложнее работать. Но сегод-
ня национальные программы пра-
вительства РФ дают возможность 
развиваться местному товаропро-
изводителю. Уверен, что мы в Рос-
сии можем обойтись без загранич-
ных салями и хамонов, а произ-
водить такие продукты с хорошим 
качеством у себя на территории 
Приангарья. Для этого нам нужно 
подготовить необходимые ресурсы 
и проинвестировать строительство 
нового мясокомбината, – подчер-
кнул Павел Сумароков.

   в магазинах будет больше 
   Продуктов собственного 
   Производства

Сейчас многое оборудование для 
российских предприятий закупа-
ют в Китае. Хотя из-за роста курса 
юаня по отношению к рублю за-
ниматься инвестициями сложно. 
Но стоять на месте нельзя. СХПК 
«Усольский свинокомплекс» под-
готовил планы развития произ-
водства на пять лет, которые по-
требуют порядка 9 млрд рублей 
вложений. 

Попутно кооператив стал зани-
маться освоением залежных зе-
мель. Предприятие приобрело зе-
мельный муниципальный участок 
в Усольском районе. В этом году там 
пока посеяли небольшой объем – 
тысячу гектаров зерновых. Тем не 
менее «Усольский свинокомплекс» 
намерен увеличить свой вклад в 
развитие сельскохозяйственного 
комплекса Усольского района. Уже 
сейчас на новых объектах интен-
сивно развивается транспортная и 
инженерная инфраструктура, об-
новляется автомобильно-трактор-
ный парк. В планах – развивать 

растениеводство и овощеводство, 
ведь СХПК производит полуфабри-
каты не только с мясом, но и с 
овощами, фруктами. Поэтому все,  
что можно, решили выращивать 
на своей земле. Производство уже 
на сто процентов обеспечило себя 
картофелем. Было закуплено необ-
ходимое оборудование для овоще- 
хранилища. Картофель использу-
ется не только в переработке, но 
уже продается в магазинах «Усоль-
ского свинокомплекса». 

Со временем фирменные тор-
говые точки будут переформати-
рованы. Поставлена задача от про-
дажи монопродуктов – чем пред-
приятие занималось многие годы 
– перейти к реализации более ши-
рокого ассортимента товаров. 

– Мы планируем в будущем 
предлагать нашим покупателям не 
только мясные продукты, полуфа-
брикаты и молочную продукцию, 
но хотя бы минимальную продо-
вольственную корзину собственно-
го производства, в том числе ово-
щи и хлеб. Мы производим пять с 
половиной тысяч булок в день, бу-
дем строить новый хлебокомбинат, 
выращивать пшеницу. Увеличим 
количество работающего персона-
ла. И это сегодня имеет большое 
социальное значение. Очень важ-
но дать людям возможность рабо-
тать, чтобы они имели достойную 
заработную плату. Илья Алексее-
вич Сумароков всегда говорит, что 
счастливым можно быть, только 
когда твои сотрудники счастливы 
и уверены в завтрашнем дне. Я 
знаю, что все планы нам под силу, 
– резюмировал Павел Сумароков. 

 � Юлия МАМОНТОВА

террит    рия усПеха

Большие планы  
«Усольского 
свинокомплекса»
Предприятие  
за пять лет инвестирует  
в развитие около 9 млрд рублей 
 � ПерсПективы  Расширение производства, модернизация оборудования, 

освоение новых земель и увеличение ассортимента в магазинах фирменной 
сети: сельскохозяйственный производственный кооператив «Усольский 
свинокомплекс» подготовил план развития на будущую пятилетку. Благодаря 
инновациям крупнейший налогоплательщик аграрного сектора Приангарья 
станет еще больше пополнять налоговую базу региона. На предприятии 
появятся новые рабочие места, а значит территорию ждет подъем и в 
непроизводственных сферах. 
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 � ПРОФСОЮЗЫ В новом 
учебном году в системе 
образования в центре 
внимания – повышение 
уровня образования 
и патриотического 
воспитания детей и 
молодежи. О том, какие 
новые задачи и вызовы 
стоят перед сферой, 
рассказала председатель 
Иркутской областной 
организации профсоюза 
работников образования 
и науки Валентина 
Федосеева.

 Æ  Валентина Геннадьевна, какие из-
менения ждут сферу образования в 
новом учебном году?

– Это переход на обновленные 
федеральные государственные об-
разовательные стандарты, введение 
федеральных основных образова-
тельных программ, усиление вос-
питательной работы. Ожидаются 
изменения в порядке проведения 
государственной итоговой атте-
стации. Продолжится поддержка 
Общероссийского общественно-го-
сударственного движения детей и 
молодежи «Движение Первых», 
трудовое воспитание. Теперь к обя-
занностям обучающихся отнесены 
поддержка чистоты и порядка в об-
разовательной организации, участие 
в общественно полезном труде. А к 
компетенции образовательной орга-
низации отнесена такая задача, как 
содействие добровольческой, волон-
терской деятельности обучающихся.

Продолжится реализация про-
граммы социальной активности 
учащихся начальных классов «Ор-
лята России», создание центров дет-
ских инициатив. Также поставлена 
задача по построению единой систе-
мы и развития региональной сети 
военно-патриотического воспита-
ния. Курс «Разговоры о важном», 
который стартовал в прошлом году, 
будет продолжен. 

 Æ  Усилится ли профориентационная 
работа?

– С начала учебного года будет 
активно реализовываться система 
профессиональной ориентации для 
учащихся 6–11 классов, включая де-
тей с ограниченными возможно-
стями. Основной инструмент этой 
работы – Профориентационный 
минимум – единый и универсаль-
ный набор инструментов и практик 
для проведения мероприятий. Этот 
модуль также рассматривается как 
внеурочная деятельность.

 Æ Перед образовательными органи-
зациями поставлены высокие цели 
и задачи. Как их выполнение связано 
с профессиональными, трудовыми 
правами работников?

– Условия, в которых работа-
ют педагоги, имеют немаловажное 

значение. Реализация ФГОС, феде-
ральных образовательных программ 
требует от учителей повышения 
квалификации. Встает вопрос учеб-
ной нагрузки, времени для совер-
шенствования педагогами профес-
сиональных навыков. В прошлом 
учебном году мы отмечали высокий 
объем нагрузки, в отдельных му-
ниципалитетах свыше 2-х ставок. 
Сейчас идет тарификация на но-
вый учебный год, посмотрим, какие 
будут изменения. Высокая нагруз-
ка объясняется дефицитом педаго-
гических кадров, низким уровнем 
оплаты труда за ставку. Это сказы-
вается на времени для дополни-
тельного профессионального обра-
зования, физическом, эмоциональ-
ном здоровье. С 1 сентября вводится 
новый порядок аттестации педаго-
гических работников. Как и ранее, 
профессиональная деятельность 
педагогов подлежит всесторонней 
оценке. Педагоги должны продемон-
стрировать методическую деятель-
ность, трансляцию своего опыта, 
другую деятельность. Труд учителя 
не ограничивается только проведе-
нием уроков.

Активизация воспитательной 
работы с детьми влияет на трудовые 
права работников. Прежде всего, со-
ветников директоров по воспита-
тельной работе и взаимодействию с 
детскими общественными объеди-
нениями, должности которых были 
введены с прошлого учебного года. 
Однако до настоящего времени нор-
мативно не решен вопрос с продол-
жительностью их рабочего времени, 
основного оплачиваемого отпуска, а 
также четко не определены долж-
ностные обязанности. 

Например, реализация проекта 
«Разговоры о важном». Несмотря 
на указание минпроса о том, что 
этот час включается в план внеу-
рочной деятельности и подлежит 
дополнительной оплате, в ряде му-

ниципалитетов вменен классным 
руководителям без дополнительной 
оплаты. Открытым остается вопрос 
с оплатой за этот час в профессио-
нальных образовательных органи-
зациях. Важно, чтобы занятие по 
профориентации школьников 6–11 
классов с 1 сентября этого года также 
подлежало дополнительной оплате.

 Æ Есть ли какие-то конкретные сти-
мулирующие меры?

– Министерство образования Ир-
кутской области в июле этого го-
да приняло решение об увеличении 
на 30% размеров ставок, окладов 
по должностям работников област-
ных государственных учреждений 
с целью поэтапного приближения 
их размеров к минимальному раз-
меру оплаты труда. Напомню, до 
этого решения в областных госу-
дарственных учреждениях, а также 
в преимущественном большинстве 
муниципалитетов доля ставки по 
должности учителя, преподавателя 
составляет 54% от величины МРОТ. 
С повышением – 71%.

Остается открытым вопрос при-
нятия аналогичного решения в 
муниципалитетах для работников 
муниципальных образовательных 
организаций. Как мы понимаем, на 
региональном уровне ситуация с по-
вышением ставок, окладов работ-
ников муниципальных организаций 
не координируется. Вместе с тем 
муниципальные образовательные 
организации входят в систему обра-
зования Иркутской области, работ-
ники участвуют в реализации еди-
ной образовательной политики, вы-
полняют федеральные требования. 
По отношению к ним, к реализа-
ции их трудовых прав должны при-
меняться единые подходы, единые 
принципы. Размеры ставок, окладов 
работников муниципальных обра-
зовательных организаций не могут 
быть ниже размеров ставок, окла-
дов, установленных для работников 

областных государственных учреж-
дений. Считаю, что решение вопроса 
«выравнивания» размеров ставок, 
окладов в системе образования Ир-
кутской области в данный момент 
более чем актуально.  

Не может быть так, чтобы для 
одних работников в Иркутской об-
ласти, например по должности 
учителя, размер ставки составлял 11 
тыс. рублей, а в других районах – 8 
тыс. рублей. Проблема еще в том, 
что повышение размеров ставок, 
окладов проводится в том числе за 
счет снижения объема средств на 
стимулирующие выплаты.

 Æ Что бы вы хотели пожелать педа-
гогам в новом учебном году?

– С образовательных организаций 
не снимается задача по формирова-
нию, становлению личности граж-
данина. На государственном уровне 
принимаются новые решения, перед 
системой образования ставятся вы-
сокие цели и задачи. Выполняют их 
работники образовательных органи-
заций – руководители, педагоги.

Хочется, чтобы общество и ро-
дители с пониманием относились 
к этому, знали свой круг прав и 
обязанностей и по возможности 
избегали конфликтных ситуаций. 
Чтобы особый статус педагога, на 
признание которого направлен Год 
педагога и наставника, подтверж-
дался не только словами и много-
численными мероприятиями, но и 
уважительным отношением, в том 
числе к правам. 

Уважаемые коллеги! Новый 
учебный год будет интенсивным 
и насыщенным. Вспомните, каж-
дый учебный год начинался с новых 
вызовов, требований, задач. И вы 
справлялись с ними. Здоровья вам, 
физического и эмоционального, 
мира, добра, успехов и вдохновения.

 � Елена ОРЛОВА

Валентина Федосеева: Особый 
статус педагога необходимо 
поддерживать
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СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
Иркутское юридическое сообщество понесло тяжелую 
утрату. В возрасте 96 лет 2 сентября скончался заслу-
женный юрист РСФСР, почетный работник прокуратуры, 
кавалер знака отличия «За заслуги перед Иркутской об-
ластью», почетный гражданин Иркутской области Геор-
гий Яковлевич Барский.

Вся его сознательная жизнь была связана с Прианга-
рьем, где уроженец поселка Усть-Ордынский в 1951 году 
начал трудовую деятельность народным следователем 
прокуратуры в Иркутском районе. Через год был пере-
веден в областную прокуратуру на должность старшего 
следователя. В 1955 году заочно окончил юридический 
факультет Иркутского государственного университета 
им. А.А. Жданова.

Повышая квалификацию, приобретая новые знания 
и опыт, он стал руководителем следственного отдела 
прокуратуры Иркутской области. В 1974 году назначен 
заместителем прокурора Иркутской области – началь-
ником следственного управления. С октября 1980 года 
по октябрь 1990 года Барский Г.Я. возглавлял Восточно-
Сибирскую транспортную прокуратуру.

Выйдя на заслуженный отдых, Георгий Яковлевич дол-
гие годы оставался в строю и работал старшим помощ-
ником прокурора Восточно-Сибирской транспортной 
прокуратуры, консультантом главного управления ми-
нистерства юстиции РФ по Иркутской области, совет-
ником губернатора Иркутской области. Начиная с 2002 
года на общественных началах 15 лет возглавлял комис-
сию по вопросам помилования на территории Иркут-
ской области, был внештатным советником губернатора 
Иркутской области.

Георгий Яковлевич умел решать профессиональные 
проблемы, ориентируясь на дух и букву закона. При этом 
он оставался чутким и отзывчивым человеком, которого 
любили и уважали родные и коллеги.

Почти шестьдесят лет Г.Я. Барский настойчиво и после-
довательно защищал конституционные права и интере-
сы граждан Иркутской области.

Его смерть – тяжелая утрата для родных и близких, для 
всех, кто работал с Георгием Яковлевичем, учился у него, 
был рядом. Выражаю самые глубокие искренние собо-
лезнования семье и родственникам усопшего.

И. КОБЗЕВ,  губернатор Иркутской области

НЕКРОЛОГ
В возрасте 96 лет ушел из жизни первый председатель 
комиссии по вопросам помилования на территории Ир-
кутской области Барский Георгий Яковлевич.

Георгий Яковлевич более 15 лет на общественных нача-
лах возглавлял комиссию по вопросам помилования на 
территории Иркутской области. Под его руководством 
комиссия успешно выполняла поставленные президен-
том Российской Федерации задачи по предварительному 
рассмотрению ходатайств осужденных о помиловании, 
защите конституционных прав и интересов граждан. 

Уход из жизни Георгия Яковлевича – большая утрата для 
всех, кто знал и ценил его как высокопрофессионально-
го юриста, требовательного и строгого руководителя, 
надежного товарища, мудрого учителя.

Члены комиссии с большой теплотой вспоминают Геор-
гия Яковлевича, годы работы с ним и скорбят по поводу 
его кончины, выражая глубокое соболезнование род-
ным и близким!

Члены комиссии по вопросам помилования на 
территории Иркутской области

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

В Байкальске на площад-
ке ЭКО. ЦЕХ реализован Все-
российский проект «ТВОЕ 
ДЕЛО. Фабрика предприни-
мательства». Среди органи-
заторов – трек Федерального 
агентства по делам молоде-
жи «Росмолодежь.Бизнес», 
министерство по молодеж-
ной политике Иркутской об-
ласти и ООО «Центр разви-
тия Байкальского региона». 

Главная цель мероприя-
тия – разработка прогрес-
сивных решений бизнес-
кейсов в экологическом, 
социальном и корпоратив-
ном управлении. В меро-
приятии поучаствовали 200 
молодых людей от 18 до 35 
лет из 32 регионов России, 
которые прошли конкурс-
ные испытания (всего было 
подано свыше двух тысяч 
заявок из 89 регионов Рос-
сии). Собрались начинающие 
и действующие молодые 
предприниматели, а также 
студенты и молодые специ-
алисты, заинтересованные 
в вопросах развития ESG-
принципов, которые подраз-
умевают бережное отноше-
ние к природе и обществу 
– сохранение и восстановле-
ние окружающей среды. 

Министр по молодежной 
политике Иркутской области 
Маргарита Цыганова расска-
зала, что регион уже третий 
год реализует всероссийскую 
программу по развитию мо-
лодежного предпринима-
тельства: 

– Мы активно вовлека-
емся в мероприятия тре-
ка «Росмолодежь.Бизнес», 
развиваем Клуб молодых 
предпринимателей, а также 
формируем молодежное со-
общество из числа инициа-
тивной молодежи. В рамках 
Фабрики предприниматель-
ства мы разработаем про-
грессивные решения бизнес-
кейсов сегментов B2B, B2C, 
B2G в сфере экологического, 
социального и корпоратив-
ного управления. Совмест-
но с Центром «Мой бизнес» 
обеспечим дальнейшее со-
провождение и реализацию 
проектов. 

Отдельное внимание бы-
ло уделено площадке собы-
тия – всероссийскому мо-
лодежному кампусу ЭКО.
ЦЕХ. Это круглогодичный 
событийно-образователь-
ный центр в сфере экологии, 

который создается в горо-
де Байкальске на террито-
рии бывшей промышленной 
площадки БЦБК.

Ядро деловой програм-
мы – доработка 20 про-
грессивных решений биз-
нес-кейсов сегментов B2B, 
B2C, B2G в сфере ESG (эко-
логическое, социальное и 
корпоративное управле-
ние). На панельной дискус-
сии «Сотрудничество для 
устойчивого будущего: ESG-
инициативы и роль госу-
дарственных институтов в 
развитии бизнеса» спике-
ры отметили важную роль 
молодежи в формировании 
экологических трендов. 
ESG-стратегии крупных 
компаний должны быть 
приземленными и отвечать 
на общественный запрос в 
территориях присутствия. 
Молодые люди являются 
союзниками в этом вопросе 
и могут организовывать эту 
работу на местах. 

В конце мероприятия со-
стоялись защиты решений 
бизнес-кейсов.

В сегменте B2B победу 
одержала команда, которая 

создала предиктивную мо-
дель оценки влияния кли-
матических рисков в ча-
сти гидрологии на опера-
ционную деятельность для  
АО «ИНК-КАПИТАЛ».

В сегменте B2С луч-
шей командой стали ре-
бята, создавшие цифровую 
систему с разными точ-
ками и форматами сбора 
и внесения перечня ме-
роприятий по ESG для  
ГК «РОСАТОМ».

В сегменте B2G лидерами 
стали ребята, которые соз-
дали геоинформационную 
систему по мониторингу и 
сохранению биоразнообра-
зия в зонах присутствия  
АО «ИНК-КАПИТАЛ».

Руководитель тре-
ка «Росмолодежь.Бизнес» 
Дмитрий Литвин выразил 
уверенность в том, что те 
идеи и решения, которые 
участники Фабрики пред-
принимательства уже две 
недели разрабатывают в 
ходе онлайн-этапа проекта, 
обязательно будут вопло-
щены. Конечно, это может 
случиться не завтра, одна-
ко время даст возможность 

критически оценить все 
аспекты реализации идеи. 

– Сегодняшнее меропри-
ятие – это масштабная пло-
щадка, где совместно с круп-
ными компаниями молодые 
предприниматели обсужда-
ют экозадачи на ближай-
шие годы. Такая поддержка 
экологических инициатив 
вселяет уверенность, что 
экологические принципы 
станут стилем жизни всех 
институтов общества, – ска-
зал Дмитрий Литвин.

По словам генерального 
директора ООО «БАЙКАЛ.
ЦЕНТР» Антона Григорова, 
Байкальск заинтересован в 
результатах подобного рода 
мероприятий, потому что 
развивать территорию мож-
но только вместе с бизнесом: 

– Любые бизнес-проекты 
важны, тем более экологиче-
ские и социальной направ-
ленности – мы им уделяем 
особое внимание: помогаем 
развиваться, масштабиро-
ваться, некоторым – просто 
запуститься. Сейчас, напри-
мер, строим первый в Бай-
кальске многоквартирный 
жилой дом с использова-
нием CLT-панелей. Благо-
даря возросшему интересу 
общества к экостроительству 
данная технология стала 
востребованной. Проектиру-
ем несколько инвестицион-
ных проектов на террито-
рии: отремонтировали часть 
зданий БЦБК, запускаем 
бизнес по различным на-
правлениям. Среди прочего 
мы построили многокило-
метровые туристические 
тропы для пеших и вело-
сипедных прогулок в жи-
вописной прибрежной зоне 
Байкала. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Экологически чистый бизнес 
В Байкальске реализован проект «ТВОЕ ДЕЛО. 
Фабрика предпринимательства»

 � ТЕНДЕНЦИИ Более двухсот молодых 
людей со всей России поучаствовали 
в проекте «ТВОЕ ДЕЛО. Фабрика 
предпринимательства» в Байкальске. 
Трехдневная программа была расписана 
по минутам: разработка прогрессивных 
экорешений для производств, посещение 
успешных предприятий региона, мастер-
классы с бизнес-экспертами, дискуссии с 
экоактивистами, кроме того, участники 
представили свои проекты перед 
экспертным жюри. Победители подписали 
соглашение о сопровождении своего проекта 
с представителями бизнеса. 
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С июля по сентябрь ученые из ведущих 
отечественных вузов, среди них МГУ, МФТИ, 
Институт озероведения, приезжают на Бай-
кал. Ежедневно они выходят «в море», чтобы 
отобрать пробы воды и измерить ее основные 
параметры – минерализацию, кислотность, 
температуру, радиацию и содержание кисло-
рода. Ученые также проводят аэрофотосъем-
ку, используют подводные дроны, применяют 
специальные люминесцентные бактерии, реа-
гирующие на специфические загрязнения. 

– По нашим данным концентрация микро-
пластика в Байкале сегодня сопоставима, на-
пример, с Великими озерами или Женевским 
озером. Разница в том, что Европа и Аме-
рика давно являются центрами работы про-
мышленных предприятий, да и плотность 
населения там выше. Это говорит о том, что 
накопление микропластика в Байкале идет 
чрезвычайно быстрыми темпами, – пояснил 
Михаил Колобов, старший научный сотрудник 
кафедры общей экологии и гидробиологии 
биологического факультета МГУ им. М.В. Ло-
моносова. 

Также многолетние наблюдения ученых по-
казывают, что грунтовые воды в прибреж-
ной зоне обогащены биогенными веществами. 
Их концентрация особенно высока под насе-
ленными пунктами. Канализационные стоки 
через негерметичные септики или обычные 
выгребные ямы попадают в грунт, откуда их 

в озеро выдавливает поток воды с гор. Это 
способствует активному размножению водо-
рослей.

– Биогенные вещества впитывает спиро-
гира. Но наравне с ней в озере появляются 
и токсичные цианобактерии, представляющие 
опасность для многих живых организмов. По-
этому строительство эффективных очистных 
сооружений – это первостепенная задача для 
прибрежных населенных пунктов, – проком-
ментировал Михаил Колобов. 

С другой стороны – мощным источником 
загрязняющих веществ, по мнению ученых, 
является река Селенга. Причем две трети этого 

крупнейшего притока в Байкал находятся на 
территории Монголии, где на побережье реки 
расположен ряд промышленных предприятий 
и мощнейший сельскохозяйственный кластер. 
Ученые полагают, что воды Селенги несут такие 
токсичные вещества, которые трудно уловить 
современными приборами, но на них чутко ре-
агируют эндемики озера. 

– Это касается байкальской губки, которая 
поражена болезнью, приводящей к ее гибели. 
Опустевшие места, откуда исчез эндемик, есть 
на Ольхоне и в Листвянке. Для предотвраще-
ния усугубления негативных проявлений необ-
ходимо обеспечить контроль трансграничного 
переноса воды со стороны Монголии и органи-
зовать межгосударственные мероприятия по 
уменьшению сбросов в реки водосборного бас-
сейна Байкала, – сказал Михаил Колобов. 

Еще одна проблема, на которую обратили 
внимание ученые, связана с сокращением чис-
ленности гаммаруса в дельте Селенги – важней-
шего звена цепи питания многих озерных орга-
низмов. Сокращение кормовой базы негативно 
отражается на численности омуля и нерпы. 

– Для нас как компании очень важно со-
хранить уникальную экосистему озера Байкал. 
Именно поэтому с 2019 года мы поддержи-
ваем проведение экспедиции экологического 
мониторинга. Ее результаты обсуждаются на 
различных дискуссионных площадках. Допол-
нительно их направляем в органы власти для 
принятия управленческих решений с целью 
минимизации экологических проблем. Эта 
большая комплексная работа необходима для 
устойчивого развития Байкальской природной 
территории, – подчеркнул Александр Перву-
шин, главный специалист Дирекции по устой-
чивому развитию Эн+. 

 � Наталья МУСТАФИНА

К    лодец Планеты

Спасти жизнь эндемикам Байкала
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 � аКтуально  В борьбе за выживание проигрывают эндемики Байкала. За 
последние годы в озере увеличилось количество микропластика и различных 
биогенных веществ, что повлияло на сокращение байкальской губки, 
гаммаруса и омуля. К таким выводам пришли участники научной экспедиции 
по экологическому мониторингу, которая с 2019 года проводится при поддержке 
российского энергохолдинга Эн+, основанного Олегом Дерипаской. 

Накануне представите-
ли Комитета по экологии, 
природным ресурсам и 
окружающей среде во главе 
с его руководителем Дми-
трием Кобылкиным посе-
тили Слюдянский и Оль-
хонский районы, изучили 
проблемы, связанные с не-
совершенством действу-
ющего законодательства, 
встретились с жителями.

В Листвянке депутаты, 
а также зампредседателя 

правительства области Ге-
оргий Кузьмин, руководи-
тели профильных комите-
тов региона, представители 
Нацпарка и др. осмотрели 
очистные сооружения, об-
судили проблемы берего-
укрепления, строительства 
дороги, противопожарных 
полос. Эти вопросы напря-
мую связаны с ограниче-
ниями, которые диктует 
действующее законода-
тельство.  

– В поселке Листвянка 
депутаты подробно ознако-
мились с проблемами, ко-
торые сложно, а порой не-
возможно решить в рамках 
природоохранного законода-
тельства. Сейчас необходимо 
найти четкие формулиров-
ки, которые позволят сохра-
нить экологию и обеспечить 
исполнение прав граждан, – 
сказал Георгий Кузьмин.

Варианты решения во-
просов обсуждали на сове-

щании в ФГБУ «Заповед-
ное Прибайкалье». О том, 
как поправки повлияют 
на деятельность Прибай-
кальского национального 
парка, сообщил руководи-
тель ведомства Умар Ра-
мазанов. Он отметил, что 
на территории парка не-
обходимо делать противо-
пожарные полосы, прово-
дить лесовосстановление 
на площади, где произо-
шел лесной пожар. Однако 
вырубить и вывезти сго-
ревшие деревья и взамен 
их посадить новые в усло-
виях действующего закона 
невозможно.

Депутат Госдумы от 
Иркутской области Сер-
гей Тен отметил, что из 
12 поручений президента 
Владимира Путина пол-
ностью или частично ис-
полнено семь поручений, 
одно будет исполняться 
еще в течение нескольких 
лет – это расчистка БЦБК. 
Но еще четыре поручения 
– границы населенных 
пунктов и их правовой 
режим, противопожарное 
обустройство, дорога на 
Ольхон – требуют законо-
дательных решений, кото-
рые депутаты и сенаторы 
предлагают.

– В ходе состоявшего-
ся общения с гражданами, 
с главами поселений мы 
убедились, что всех нако-
пившихся проблем на Бай-
кале за один раз одним за-
конопроектом не решить. 
Не все из них также и в 
целом требуют изменений 
в 94 федеральный закон 
«Об охране озера Байкал». 
Отмечу, что отдельные по-
ручения по законодатель-
ству о Байкале зафикси-
рованы также в протоколе 
совещания под председа-
тельством Юрия Петрови-
ча Трутнева от 24 авгу-
ста по итогам природной 
чрезвычайной ситуации на 
Северном Байкале, произо-
шедшей в конце августа. 
Комитет готов продлять 
срок рассмотрения попра-
вок, мы будем их обсуж-
дать совместно в рамках 
Межфракционной рабочей 
группы «Байкал». Готовы 
выслушать все предложе-
ния и замечания, – сказал 
Сергей Тен.

Высказанные во время 
совещания мнения будут 
учтены при рассмотрении 
поправок в федеральный 
закон «Об охране озера 
Байкал».

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Развитие Листвянки и национального парка
 � ПерсПеКтива  Визит депутатов Госдумы Жанны 

Рябцевой и Георгия Арапова в Приангарье связан  
с предстоящим обсуждением поправок  

в федеральный закон «Об охране озера Байкал». 
Рассмотрение их во втором чтении  

состоится в сентябре этого года.
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 �  ОБРАТНАЯ 
СВЯЗЬ Система 
мониторинга 
обратной связи 
зафиксировала пост, 
в котором жители 
деревни Грановщина 
пожаловались на 
несвоевременный 
вывоз мусора, в 
результате чего 
образовалась 
свалка. Сообщение 
было направлено 
в администрацию 
Иркутского района, 
спустя три дня 
вопрос был решен: 
мусор вывезен. 
Это один из сотен 
тысяч примеров 
работы платформы 
обратной связи 
госпабликов 
Иркутской области 
в социальных сетях. 
Еженедельно от 
жителей региона 
поступает от 1500 до 
1700 обращений.    

«ВКОНТАКТЕ» 
И «ОДНОКЛАССНИКИ» 

Благодаря возможно-
стям всемирной паутины с 
каждым годом жизнь ста-
новится все более удобной 
и комфортной. Сначала по-
явились госуслуги, с помо-
щью которых многие во-
просы, касающиеся оформ-
ления документов и полу-
чения справок, можно было 
решить, не выходя из дома. 
Вторым прорывным мо-
ментом стали госпаблики, 
созданные для эффектив-
ной обратной связи органов 
госвласти и учреждений с 
населением. 

Согласно изменениям в 
законы, которые вступили 
в силу в конце прошлого 
года, органы государствен-
ной власти, местного са-
моуправления и подве-
домственные организации 
Иркутской области должны 
иметь официальные стра-
ницы в социальных сетях и 
размещать там информа-
цию о своей деятельности. 
Распоряжением правитель-
ства РФ от 2 сентября 2022 
года определен перечень 
этих социальных сетей. Это 
«ВКонтакте» и «Одно-
классники». Официальные 
страницы организаций в 
соцсетях и называют госпа-
бликами. Все они прошли 
проверку через госуслуги. В 
регионе 4700 министерств, 

ведомств и учреждений, из 
них почти 4500 должны ве-
сти госпаблики.

– Госпаблики – надеж-
ный источник проверенной 
информации, которую мож-
но получить, просто зайдя 
в соцсеть. Официальные со-
общества помогают нала-
дить диалог между жителя-
ми региона и государством, 
поскольку одна из главных 
целей – оперативно реаги-
ровать на сообщения о про-
блемах, – подчеркнула ру-
ководитель Центра управ-
ления регионом Иркутской 
области Валерия Русских. 
– Чтобы было проще сори-
ентироваться и перейти в 
нужное сообщество, появи-
лась еще одна возможность. 
В каждом госучреждении 
размещены QR-коды. Лю-
бой человек, наведя экран 
смартфона, может перейти 
на нужную страницу и под-
писаться на новости, чтобы 
оставаться в курсе важных 
событий региона. 

ОПЕРАТИВНОЕ 
РЕШЕНИЕ  ПРОБЛЕМ 

Кроме того, выйти на 
связь для оперативного ре-
шения того или иного во-
проса можно с помощью 
виджетов «Сообщить о про-
блеме» и «Высказать мне-
ние». Их органы власти и 
подведомственные учреж-
дения размещают на сво-
их страницах «ВКонтакте». 
Нажав на один из виджетов, 
пользователь попадает на 
платформу обратной связи, 
где может оперативно со-
общить о сложившейся про-
блеме. На данный момент 
виджеты разместили в сво-
их соцсетях все органы гос-
власти и 80% организаций 
Приангарья.

Чаще всего жители об-
ращаются через платфор-
му обратной связи по во-
просам, которые касаются 
благоустройства: дороги, 
дворы, территории общего 
пользования, вывоз мусора. 
Если подавать обращение 
в обычном порядке, то по 
закону ответ должен быть 
дан в течение 30 дней, че-

рез форму обратной связи 
максимальный срок ответа 
составляет всего 10 дней. 

13 августа в админи-
страцию Тулуна поступил 
комментарий, касающийся 
свалки из ветвей и дере-
вьев в школе № 4. «Надо 
сказать спасибо, что свалку 
в районе спортзала убрали. 
Так вот новая представля-
ет опасность в противопо-
жарном плане. Школа – это 
же детское учреждение», – 
написал один из жителей 
и приложил фото свалки. 
От администрации Тулуна 
пришел оперативный ответ: 
«Дано поручение работни-
кам МКП «Благоустрой-
ство» до 19 августа вывезти 
с территории школы спи-
ленные кусты и скошенную 
траву». Чуть позже появил-
ся фотоотчет о проделанной 
работе. «Приятно видеть, 
большое спасибо. Молодцы!» 
– написал обратившийся с 
вопросом. 

14 августа на страни-
цу мэра города Зимы по-
ступило обращение о том, 
что в одном из дворов еще 
с весны появилась дыра на 
дороге, которая становится 
все больше и больше. Мно-
гие автомобилисты на этом 

участке посбивали поро-
ги своих авто. А недавно в 
яму угодил ребенок на ве-
лосипеде, упал, разбил нос и 
колени. В темное время на 
этом участке нет освещения, 
поэтому яма представляет 
большую опасность. «При-
мите меры, пока кто-нибудь 
совсем не провалился. Очень 
жду вашего ответа по этому 
поводу», – сообщила мест-
ная жительница по имени 
Альбина. 

«Альбина, здравствуйте! 
Спасибо Вам за информа-
цию. Работы по устранению 
провала на дороге сегодня 
будут выполнены», – отве-
тили в администрации го-
рода Зимы. Через некоторое 
время в социальных сетях 
был размещен фотоотчет 
о проведенных работах по 
устранению провала. 

Часто горожане обраща-
ются к представителям вла-
сти с вопросами напрямую 
в социальных сетях. Напри-
мер, 22 августа в соцсети 
«ВКонтакте» мэра Иркутска 
Руслана Болотова спросили о 
том, когда будет приведена 
в порядок улица Ракитная: 
«Про ремонт капитальный 
в 2024 году слышали, но до 
2024 года надо как-то ез-

дить. Там большое количе-
ство предприятий, обще-
ственного транспорта нет, 
и такси отказывается ехать 
туда из-за дороги». «Вчера 
на улице Ракитной проводи-
лось грейдирование. Работы 
будут продолжены до конца 
строительного сезона (до 31 
октября)», – поступил ответ 
от администрации Иркут-
ска.

«Улица Глинки в начале 
до площади в ямах», – на-
писал в соцсетях админи-
страции Ангарского город-
ского округа один из пользо-
вателей. «Ремонт указанно-
го Вами участка улицы за-
планирован до 31 октября», 
– ответили в администра-
ции, а также сообщили кон-
такты, по которым можно 
обращаться с заявками на 
ямочный ремонт. 

УСПЕШНЫЕ КЕЙСЫ 

В Иркутской области не-
мало примеров успешного 
ведения госпабликов. Дело 
в том, что размещаемая там 
информация была интерес-
на широкому кругу читате-
лей, важно удерживать вни-
мание аудитории. По словам 
министра цифрового разви-
тия и связи Иркутской об-
ласти Игоря Рыморенко, есть 
методики и рекомендации, 
которые позволяют создать 
интересный контент. Ми-
нистерство помогает в этом 
вопросе всем, кому необхо-
димо, проводит индивиду-
альную работу. 

К услугам тех, кто хочет 
развиваться в этом вопросе 
и наполнять свои социаль-
ные страницы качествен-
ным контентом, – все воз-
можности всемирной пау-
тины. Например, в телеграм 
создан канал «Госпаблики – 
лучшее». Его ведет коман-
да АНО «Диалог Регионы». 
Здесь можно найти удачные 
кейсы и полезные практи-
ки. Так, в преддверии нового 
учебного года подготовлена 
новая методичка по веде-
нию госпабликов высших и 
средних специальных учеб-
ных заведений.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 

Новая цифровая реальность 
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– Опыт тулунского наводнения, 
пандемия коронавируса подгото-
вили нас, и с первого дня на-
чала СВО в региональном испол-
коме Народного фронта открылся 
пункт сбора гуманитарной помо-
щи, – рассказала руководитель Ир-
кутского регионального исполкома 
Народного фронта Елена Зубун. – В 
июне исполнился год проекту На-
родного фронта «Все для победы». 
С октября 2022 года работает реги-
ональный сбор. Благодарю всех, кто 
перечислял средства, потому что 
любой вклад спасает жизни наших 
ребят на фронте. Нас всех объеди-
нила гуманитарная миссия. 

По информации Елены Зубун, 
на региональный счет уже посту-
пило более 100 млн рублей. На эти 
средства закуплено 193 различных 
коптеров, которые востребованы 
для наблюдения и разведки, 150 
тепловизоров, 41 антидроновое ру-
жье и подавители БПЛА, 126 раций, 
четыре полных комплекта для 
подразделений связи. На днях по-
ступит первая партия дронов-ка-
микадзе с наземной комплектаци-
ей (очки, пульты, ретрансляторы), 
которые также отправятся на СВО. 

– Мы еще закупили в Ново-
сибирске мобильные бани, – про-
должила Елена Зубун. – Ребята на 
фронте очень довольны. Несмотря 
на то что бани небольшие, за вечер 
успевает помыться целый взвод. 
Для обустройства быта также не-
обходимы генераторы, бензопилы, 
спутниковые тарелки, аккумуля-

торы для автомобилей. Сейчас Фе-
деральные органы исполнительной 
власти и госкорпорации передают 
Народному фронту транспортные 
средства, а мы далее направим их 
в помощь бойцам. Иркутские орга-
низации откликнулись очень ак-
тивно. Уже собраны 19 машин, 20 
машин – в процессе сбора. Эта ак-
ция не разовая, она надолго. 

СВО консолидировала силы мно-
гих общественных организаций, 
были созданы и новые. К примеру, 
«Золотые руки ангела», участни-
ки которой сами производят про-
дукцию для фронта (тактические 
носилки, аптечки для бойцов, бан-
дажи и др.). В Иркутской области 
эта организация охватывает более 
тысячи волонтеров. 

– На днях я вернулся из ЛНР, мы 
взаимодействовали с госпиталя-
ми, чтобы упростить задачу пере-
правки грузов, – рассказал коорди-
натор общественной организации 
«Золотые руки ангела» по Иркут-
ской области Евгений Идрисов. – 
Договорились, что будем работать с 
транспортными компаниями. Нам 
активно помогает Росгвардия в до-
ставке и перевозке грузов. Это от-
личный шаг, потому что граждан-
ским волонтерам тяжелее пере-
двигаться на линии фронта. 

Силовиками-пенсионерами 
была организована волонтерская 
группа «На передовую». Ее коор-
динатор Наталья Зяблицкая отме-
тила, что большинство участников 
– работающие люди. Сколько их, 

никто не считает. Многие оказы-
вают гуманитарную помощь, не 
называя имени. В феврале группа 
получила помещение для работы, 
где волонтеры занимаются сорти-
ровкой, а также плетением маски-
ровочных сетей. 

– Мне поручили организовать 
швейный отдел, – говорит акти-
вист волонтерской группы «На 
передовую» Галина Кондратенко. 
– Сначала я не знала, с чего на-
чать, но когда есть запрос, появ-
ляются люди, открываются воз-
можности. Мы ищем материалы 
для работы, собираем остатки с 
фабрик, взаимодействуем с груп-
пами Саянска, Заларей и других 
городов. Так что вся область рабо-
тает на Отечество.

Специально для плетения ма-
скировочных сетей, которых не 
хватает в зоне СВО, была создана 
инициативная группа «Маскиров-
ка «Леший». Ее активисты откры-
ли в интернете учебную группу, 
потом еще одну и еще. Обученные 
люди сами организовывали подоб-
ные группы. На сегодняш-
ний день насчитывается 
более 20 таких точек. Спле-
тено порядка 5 тыс. кв. м  
сетей. 

– Поток заказов идет, 
– подчеркнула руководи-
тель инициативной груп-
пы «Маскировка «Ле-
ший» Софья Шаламова. – 
Есть, конечно, проблемы. 
Это дефицит материалов, 
финансов и помещений. 
Хочется, чтобы на более 
высоком уровне помогали 
волонтерам. У заводов оче-
редь на производство ма-
териалов для маскировоч-
ных сетей расписана на три месяца 
вперед. Думаю, в Иркутске нужно 
открыть свое производство. Улан-
Удэ и Чита к нам присоединятся 
с удовольствием, потому что до-
ставка материалов составляет 30% 
от стоимости. 

С плетения маскировочных се-
тей, можно сказать, началась во-
лонтерская деятельность управле-
ния Федерального казначейства по 

Иркутской области. Сначала ор-
ганизация, как и многие другие, 
открыла сбор гуманитарной по-
мощи и средств, присоединившись 
к проекту «Все для победы». Но 
в конце 2022 года работники каз-
начейства решили расширить по-
мощь. 

– Стали плести маскировоч-
ные сети, понимая, что в войне 
квадрокоптеров они очень важ-
ны, – рассказала заместитель на-
чальника внутреннего контроля и 
аудита Управления Федерального 
казначейства по Иркутской об-
ласти Татьяна Камашева. – Это 
подтолкнуло нас к созданию от-
ряда «Казначейский волонтер». 
Мы организовали производство 
блиндажных свечей и надшлем-
ников. Окружили заботой семьи 
тех, чьи близкие находятся в зоне 
СВО. В мае мы организовали ма-
стерскую по плетению маскиро-
вочных сетей.

Волонтеры организации «Золо-
тые руки ангела» первое время 
помогали госслужащим, учили их 

плести, делились мате-
риалами. В настоящее 
время участники отряда 
«Казначейский волон-
тер» плетут третью ма-
скировочную сеть раз-
мером 42 кв. м. Кстати, 
к ним присоединились 
и коллеги из министер-
ства финансов Иркут-
ской области. 

– Когда у помощи есть 
лицо, кому помогать, то 
работа идет легче, – за-
метила Елена Зубун. – 
Спасибо всем огромное 
не только за то, что вы 
делаете, но и за то, как 

вы к этому относитесь. Если то, 
что мы делаем, спасет жизни, то 
все не зря, и это для нас главное. 
Мы открыты для каждой волон-
терской организации, готовы по-
могать информационно, с логи-
стикой, координацией с местными 
органами власти и связью с ре-
бятами на фронте, чтобы помощь 
дошла до адресатов.

 � Елена ПШОНКО 

Св    их не броСаем

Гуманитарная миссия 
Жители и организации области перечислили 
более 100 млн рублей на нужды СВО

Сканируй
Фоторепортаж 

смотрите  
по ссылке    

 � прямая линия  СВО сплотила общественные 
организации, волонтеров, которые вносят свой 
посильный вклад в поддержку бойцов на передовой. 
Появились также новые инициативные группы, 
занимающиеся еще и производством маскировочных 
сетей, носилок и других необходимых вещей для 
участников СВО. Неравнодушных людей много. Так, 
более 100 млн рублей поступило на счет проекта 
Народного фронта «Все для победы» в Иркутской 
области. На эти средства закуплена техника для 
наблюдения и разведки, рации, тепловизоры и даже 
мобильные бани.
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Зак    н и порядок

Таковы итоги шестой 
традиционной акции по 
сбору вторсырья и эколо-
гическому просвещению, 
которую провели команда 
Благотворительного фонда 
«Подари планете жизнь» 
совместно с министер-
ством природных ресурсов 
и экологии в Иркутской 
области.

Участниками акции 
стали более 2 тыс. человек, 
в том числе 73 организа-
ции. Отрадно, что жители 
населенных пунктов уже 
не выбрасывают бездумно 
вторсырье на свалку или 
в мусорный контейнер, а 
стараются отсортировать, 
чтобы потом сдать. 

Специалисты благотво-
рительного фонда в рам-
ках акции принимали от 
жителей твердые бытовые 
отходы, разделяли их по 
фракциям, после чего пе-
редавали в перерабатыва-
ющие компании. Так му-
сор не попал на полигоны, 
а превратился во вторсы-
рье, которое будет исполь-
зовано для изготовления 
новых вещей.

Самыми активными 
населенными пунктами 
стали Иркутск, Усть-Кут, 
Усть-Илимск, Братск, Же-
лезногорск-Илимский, Ту-
лун, Ангарск. Лидером и 
по числу участников, и по 
количеству сданного втор-
сырья (8506 кг) стал Ир-
кутск (более 400 человек). 

Также установлен своеоб- 
разный рекорд жителями 
областного центра: в 2023 
году сдано вторсырья поч-
ти в 2 раза больше, чем 
в 2022-м. Объем сданного 
пластика увеличился в 1,4 
раза, стекла – в 2,5 раза. 

«Мусорное турне» 
проехалось также по Оль-
хонскому району (дерев-
ни Онгурен, Зама, Курма, 
Сарма, Куреть, село Ша-
ра-Тогот), где эта акция 
почти единственная воз-
можность сдать вторсырье 

на переработку и хотя бы 
частично сократить объ-
емы местных свалок.

Также в этом году к ак-
ции присоединилась Слю-
дянка, она стала 22-м на-
селенным пунктом, где 
прошла акция. Местное 
сообщество активистов 
«БайкалЭкоСлюд» собра-
ли 250 кг батареек и от-
правили их в Иркутск.

Акция работает с 2018 
года. Активность граждан 
растет. В числе лидеров по 
объему вторсырья вновь 
макулатура (17 306 кг), но 
в этой акции повсеместно 
принимали также стек-
ло, пластик, жестяные и 
алюминиевые банки, ба-
тарейки и сложные виды 
пластика, такие как зуб-
ные щетки, пластиковые 
трубочки, киндер-сюр-
призы и контейнеры от 
линз. Кстати, в 2023 го-
ду количество собранно-
го пластика из расчета на 
один населенный пункт в 
2 раза больше, чем в 2022 
году. 

В Иркутске у жите-
лей была возможность 
еще сдать провода, мел-
кую электронику, рент-
ген снимки, пластиковые 
и металлические игруш-
ки, елочные игрушки, от-
крытки, календари времен 
СССР для музея. Кроме то-

го, в рамках акции волон-
теры собирали помощь для 
котокафе «Время котов»: 
корма, лекарства, игрушки 
и пряжу.

По итогам акции 3 сен-
тября во время празднова-
ния Дня Байкала награж-
дены победители проекта.

– Главная задача ак-
ции «Скажи мусору НЕТ» 
– рассказать жителям Ир-
кутской области о воз-
можностях раздельного 
сбора мусора, о концепции 
«ноль отходов», – говорит 
Наталья Еремеева, руково-
дитель Благотворительно-
го фонда «Подари планете 
жизнь». – Важно позна-
комить людей с бережным 
отношением к ресурсам 
нашей страны и региона. 
За свою практику я ре-
гулярно слышу от людей, 
что они любят природу. И 
начинаю спрашивать, что 
это значит. Выясняется, 
что для большинства на-
ших граждан это синоним 
созерцания, наслаждения. 
Но любовь должна быть 
деятельной! Наша обязан-
ность – бережно относить-
ся к экологии. 

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото предоставлено 
Благотворительным 
фондом «Подари планете 
жизнь»

Не мусор, а вторсырье
Жители области сортируют использованные 
предметы, чтобы сдать потом на переработку

 � Чистая планета  Волонтеры посетили более 20 
населенных пунктов, проехали более 4000 км, собрали 29440 кг 
вторсырья, из них более 2600 кг вредного пластика. 
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В День нефтяника общество 
благодарит за труд професси-
оналов, которые богатства на-
ших недр обращают на пользу 
людям. Более 60 специалистов 
Ангарского завода полиме-
ров (входит в состав ПАО «НК 
«Роснефть») получили высокие 
федеральные и региональные 
награды. Ведомственными зна-
ками отличия в труде министер-
ства энергетики РФ отмечены 
пять нефтехимиков, четыре че-
ловека получили награду от гу-
бернатора Иркутской области, 
15 – от мэра Ангарского город-
ского округа. Труд заводчан был 
также отмечен и высокими кор-
поративными наградами руко-
водства ПАО «НК «Роснефть» – 

шесть работников предприятия 
награждены почетными грамо-
тами и благодарностями Компа-
нии. 30 сотрудников поощрены 
почетными грамотами АО «Ан-
гарский завод полимеров».

Этот праздник объединяет лю-
дей, чей ежедневный труд и про-
фессионализм вносят весомый 
вклад в успешное развитие то-
пливно-энергетического ком-
плекса и экономики России. С 
уверенностью можно сказать, 
что это праздник сильных духом 
людей, занимающихся востре-
бованным и важным делом. 

Ангарский завод полимеров 
является одним из крупнейших 
промышленных предприятий 
Российской Федерации в обла-

сти нефтехимии. Годовой объем 
переработки сырья предпри-
ятия составляет более 730 тыс. 
тонн. 17 лет подряд завод входит 
в число призеров Всероссий-
ского конкурса «100 лучших то-
варов России», подтверждая вы-
сокие характеристики качества 
продукции золотыми и серебря-
ными логотипами. На протяже-
нии долгих лет Ангарский завод 
полимеров является социально 
ориентированным предприяти-
ем и удостоен звания Лауреата 
регионального конкурса «За вы-
сокую социальную эффектив-
ность и развитие социального 
партнерства». 

 � Василий ПЕТРОВ

Награды профессиоНалам
 � деНь НефтяНика  Более 60 сотрудников 

ангарского завода полимеров отмечены корпоративными 
и правительственными наградами в канун дня 
работников нефтяной и газовой промышленности.

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

Опытные родители знают, 
что на школьных товарах луч-
ше не экономить. Если купить 
форму, обувь, спортивный ко-
стюм или портфель плохого 
качества, то это приведет к 
быстрому износу, а дополни-
тельных расходов не избежать. 
Россельхозбанк еще в августе 
запустил программу «Собери 
ребенка в школу».

– Для приобретения не-
обходимых товаров к школе 
мы предлагаем потребитель-
ский кредит по ставке от 3,9% 
сроком на пять лет. Низкая 
ставка возможна, если исполь-
зовать для оформления дис-
танционные каналы. Данная 
услуга актуальна не только для 
владельцев зарплатных карт 
в банке, но и для тех, у ко-
го нет проблем с кредитной 
историей, – сообщила Наталья 
Баркова, директор Иркутско-
го регионального филиала АО 
«Россельхозбанк». 

В подарок своим клиентам 
банк предоставляет дебетовую 
карту с повышенным кешбэ-
ком – 5% при покупке от 15 
тыс. рублей. Приобретите то-
вары до 18 сентября и полу-
чите свои баллы по программе 
лояльности «Урожай», кото-
рые вы можете использовать во 
время путешествий, при бро-

нировании гостиниц или на те 
же канцелярские товары. 

Также вас может заинтере-
совать потребительский кре-
дит «Семейное предложение». 
В сделке принимают участие 
оба супруга, достаточно предо-
ставить свидетельство о браке 
или показать штамп в паспор-
те. Диапазон ставки – от 8,5% 
до 14,5% годовых. Причем, чем 
выше сумма кредита, тем ни-
же ставка. 

– О прогнозах до конца го-
да эксперты финансового рынка 
воздерживаются, поэтому мы 
рекомендуем сейчас использо-
вать сезонные предложения, ко-
торые помогут семьям решить 
важные вопросы, – прокоммен-
тировала Наталья Баркова. 

Россельхозбанк известен не 
только своими уникальными 
предложениями, но и обра-
зовательными программами. 
Например, для школьников 
проводятся Дни финансовой 
грамотности. Специалисты 
банка обсуждают с детьми ак-
туальные темы, в числе ко-
торых планирование расходов 
и доходов, почему растет или 
падает валюта, как не попасть 
в ловушку к мошенникам и 
другие. Занятия также прово-
дятся на базе образовательного 
центра «Персей». 

– Без внимания не остав-
ляем студентов аграрных тех-
никумов. Для них организуем 
встречи с успешными пред-
принимателями и фермерами. 
Мы стараемся менять стере-
отип жизни на селе. Говорим 
о том, что сегодня в сельском 
хозяйстве используется совре-
менная техника, тракторы и 
комбайны нового поколения, 
дроны и роботы помогают по-
лучать высокие урожаи. Сель-
ское хозяйство – это бизнес, 
требующий грамотного под-
хода и серьезного отношения 
к делу, – подчеркнула Наталья 
Баркова. 

Благодаря Россельхозбанку 
талантливые студенты и аспи-
ранты Иркутского аграрного 
университета имени А.А. Еже-
вского получают дополнитель-
ную стипендию. Кроме того, 
банковские карты одновре-
менно являются пропуском в 
библиотеки, общежития, уни-
верситет. Это позволяет повы-
сить контроль за дисциплиной 
учащихся. А в следующем году 
в вузе появится специализиро-
ванный класс Россельхозбанка.

– На площадке ИрГАУ мы 
реализуем наш ключевой про-
ект – «Школа фермера». Курс 
подготовки включает разные 
направления, в том числе по 
растениеводству, животновод-
ству, ветеринарии, финансам, 
чтобы у фермера было пред-
ставление обо всем. За три года 
участниками проекта «Школа 
фермера» стали более 100 че-
ловек. Новые возможности для 
аграриев открывают цифровые 
платформы банка, где прово-
дится обучение по самым ак-
туальным темам в сельском 
хозяйстве, – подчеркнула На-
талья Баркова.

 � Наталья МУСТАФИНА
АО  «Россельхозбанк»  

Лиц ЦБ РФ 3349 от 12.08.2015 г.

Россельхозбанк 
помогает учиться 
с максимальной 
выгодой

 � УслУга  
Россельхозбанк 
знает, как 
собрать ребенка 
в школу и не 
разориться. 
После 1 сентября 
спадает 
ажиотаж, 
можно спокойно 
приобрести 
качественные 
товары, которые 
прослужат весь 
учебный год. 
Для родителей 
школьников 
у банка 
есть особые 
предложения. 
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стройка На коНтроле  
У правительства
СПОРТИВНый ЦеНТР «ОЛИмПИеЦ» 
В УСТь-ИЛИмСКе ОТКРОюТ ДО 
КОНЦА 2023 ГОДА

� территории
  Ход капитального 

ремонта во 
время рабочей 

поездки оценил 
председатель 

областного 
правительства 

константин Зайцев.
Капремонт связан с высоким износом инженер-
ных сетей и необходимостью косметического 
ремонта.

«Олимпиец» сдали в эксплуатацию в 1979 году, 
его ремонт связан с высоким износом инженер-
ных сетей. Последний раз ремонт в спортивном 
центре делали в 2017 году. Тогда удалось обно-
вить лишь спортзал. Сейчас капитальные работы 
идут в остальных залах, в бассейнах, раздевал-
ках, коридорах и кабинетах. Также облагоражи-
вают территорию спортивного центра.

Капитальный ремонт «Олимпийца» ведется с 
2021 года по госпрограмме «Развитие физиче-
ской культуры и спорта». Общая стоимость работ 
составляет почти 226 млн рублей. Константин 
Зайцев подчеркнул значимость этого объекта 
для горожан, а также отметил, что за последние 
три месяца подрядчик увеличил темп работ.

– В начале лета объект посетил губернатор Игорь 
Кобзев. В тот момент возникла угроза заморажи-
вания строительства. Было принято решение 
поставить на контроль правительства все стро-
ительные объекты Усть-Илимска. Нам важно, 
чтобы те деньги, которые выделяются из реги-
онального бюджета, были реализованы в виде 
новых объектов. Данный объект находится на 
особом контроле губернатора и правительства. 
мы, совместно с депутатами Заксобрания, кото-
рые представляют город, будем делать все, что-
бы капремонт спортивного центра был завершен 
до конца этого года, – сказал Константин Зайцев.

Глава правительства региона посмотрел, как в го-
роде продвигаются работы по благоустройству 
центральной площади. В 2021 году территория 
стала победителем V Всероссийского конкурса 
лучших проектов создания комфортной среды в 
малых городах и исторических поселениях.

Благоустроить площадь должны были в 2022-м, 
но работы перенесли на 2023 год. Общая стои-
мость проекта – 109,6 млн рублей, из них 80 млн 
рублей – федеральная премия. Также на эти цели 
направлены средства областного, местного бюд-
жетов и привлеченные. Сейчас техническая го-
товность объекта составляет 60%.

 � Василий ПЕТРОВ

тема Н    мера
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

День знаний – это не 
только праздник, но и не-
простой вопрос для роди-
телей: как собрать ребенка 
в школу? Ежегодно благо-
творительные фонды по-
могают тысячам семей по 
всей стране школьной фор-
мой и канцелярскими при-
надлежностями. Встает эта 
проблема и перед семьями с 
детьми-инвалидами, и се-
мьями, где родители с ин-
валидностью.

– Пенсии по инвалид-
ности уходят на лекарства 
и лечение. А если в семье 
несколько детей? У нас есть 
папа-одиночка, который 
воспитывает четырех детей. 
Мы пишем грантовые про-
екты, обращаемся в фон-
ды и к знакомым, чтобы 
нам помогли собрать детей 
в школу, – рассказала ру-

ководитель Кировской рай-
онной организации инва-
лидов Иркутска Елена Дя-
гилева. – У нас 60 детей: 
это дети-инвалиды, дети из 
семей инвалидов, берем под 
патронаж детей из неблаго-
получных семей. Но с миру 
по нитке, и удается к 1 сен-
тября собрать ребятишек в 
школу. Есть много отзывчи-
вых людей, даже несмотря 
на то, что сейчас все непро-
сто в стране. И нам решили 
помочь ребята – участники 
СВО, а также жены участни-
ков СВО под руководством 
ТСН «Ветеранов войн и 
СВО» и благотворительного 
фонда «Опора Сибири».

– С Кировской организа-
цией инвалидов мы знако-
мы давно, – отметил пред-
седатель благотворительно-
го фонда «Опора Сибири» 

Игорь Васильев. – Обще-
ственные организации и 
благотворительные фонды 
должны сотрудничать. Есть 
проблема: собрать ребенка 
в школу довольно затратно, 
минимум 10 тысяч рублей. 
Участники СВО пожертво-

вали деньги, народ помогает 
им, а они сегодня – детям-
инвалидам и семьям-ин-
валидов.

– Испокон веков русский 
солдат всегда помогал де-
тям, даже последний кусок 
хлеба отдавал. Сейчас все 
направляется на фронт, а 
получилось, что ребята ре-
шили помочь здесь. Будем 
развивать это направление 
и дальше, к новому году 
вручим Новогодние подар-
ки детям. В следующий раз 
постараемся помочь детям 
из деревень, из неблагопо-
лучных семей, – подчеркнул 
председатель ТСН «Ветера-
нов войн и СВО» Вячеслав 
Комогорцев.

Небольшой праздник 
для школьников посетили 
участники СВО, находящи-
еся в отпуске по ранению, 
и жены бойцов СВО, нахо-
дящихся сейчас на пере-

довой. Боец СВО Михаил 
с позывным Улан (в честь 
своих дочерей Ульяны и Ан-
ны), находящийся в отпуске 
по ранению, вручил рюк-
зак одному из ребят с на-
путствием хорошо учиться. 
До возвращения в Иркутск 
он служил на направлении 
Сватово-Кременная. Как 
многодетный отец Михаил 
понимает важность помо-
щи семьям ко Дню знаний:

– У меня четыре доче-
ри, чисто по мелочи собрать 
их вышло почти на 50 ты-
сяч, но если есть возмож-
ность помочь еще кому-то, 
то ни один русский солдат 
не останется в стороне от 
этого. Неважно, где он на-
ходится: в бою на передовой 
или в госпитале на излече-
нии. Это свято.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Детям – от всего сердца
�� Помощь  Канцелярские принадлежности 

и портфели ко Дню знаний подарили бойцы 
СВО, находящиеся в отпуске по ранению, и 
жены бойцов СВО подопечным Кировской 
районной организации Всероссийского 
общества инвалидов города Иркутска. 
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– Я очень рад встретиться с вами 
в этом храме музыки, – обратился 
Дмитрий Маликов к юным музы-
кантам. – Хочу сказать, что я сразу 
почувствовал творческую энерге-
тику, которая идет от вас. Вы все 
большие молодцы, что занимаетесь 
музыкой и приехали на встречу со 
мной из разных уголков Иркутской 
области. 

Участниками проекта «Уроки 
музыки» в Иркутской области ста-
ли около 400 воспитанников дет-
ских школ искусств из 20 муници-
пальных образований. В том числе 
из Ангарска, Саянска, Тулуна, Свир-
ска, Черемхова, Нижнеудинского, 
Чунского, Боханского, Киренского, 
Куйтунского, Тулунского и Эхирит-
Булагатского районов.

– Цель проекта – мотивировать 
детей, чтобы часть из них занима-
лись музыкой, а другая – слуша-
ла классику, – пояснил Дмитрий 
Маликов. – Я очень рад наконец 
доехать до Иркутска, потому что я 
здесь не был с этой программой. 
Дети здесь очень талантливые, ведь 
у вас область с большими музы-
кальными классическими тради-
циями. Я знаю, что ваш город под 
присмотром наших великих клас-
сических музыкантов. Вообще в 
каждом регионе есть талантли-
вые дети и хорошие педагоги. А 
также хотелось бы отметить, что 
техническая база эти десять лет 
улучшилась. Я как пианист сужу 
прежде всего по роялям – парк 
музыкальных инструментов 
хорошо переоснащен, сделаны 
ремонты.

Во время встречи Дми-
трий Маликов провел ин-
терактивный мастер-класс 
для детей, которые учатся 

вокалу или игре на музыкальных 
инструментах. Они совместно му-
зицировали и исполняли авторские 
произведения Дмитрия Маликова. 
Например, образцовый хор «Гар-
мония» Иркутской областной дет-
ской школы искусств сыграл под 
аккомпанемент Дмитрия Маликова 
песню «С днем рождения, мама». 
Студентка музыкального колледжа  
им. Ф. Шопена Василиса Некрасова 
вместе с певцом сыграла на рояле 
в четыре руки произведение «Ночь 
в Мадриде». Учащаяся ДШИ № 4 
Иркутска Кристина Макотрина в 
ансамбле с Дмитрием Маликовым 
исполнила на кларнете музыкаль-
ную композицию «Я рад».

– Проект начался с того, что я па-
раллельно с песенным 

творчеством на-
чал писать мно-
го фортепи-
анной и ин-
струменталь-
ной музыки, 
– рассказал 
Д м и т р и й 

Маликов. 
  

– В какой-то момент я понял, что 
у меня есть возможность и жела-
ние поделиться своим опытом с 
ребятами, которые также занима-
ются фортепианной музыкой, ведь 
в юном возрасте очень важно ви-
деть какие-то примеры успешных 
музыкантов. Я помню, как сам в 16 
лет попал на репетицию известного 
пианиста Владимира Горовица. И 
это произвело на меня такое ко-
лоссальное впечатление, что я на-
чал с удвоенной силой заниматься 
музыкой. Несмотря на то что я в 18 
лет уже стал популярным эстрад-
ным музыкантом, все равно посту-
пил в консерваторию и с отличием 
ее окончил. Конечно, не каждый 
ребенок станет музыкантом, при 
этом начальное музыкальное об-
разование нужно получить макси-
мальному количеству детей, ведь 
музыка очень обогащает душу и 
меняет человека в лучшую сторону.

Проект «Уроки музыки» стар-
товал в 2012 году. За три года Дми-
трий Маликов провел свыше 200 
мастер-классов в областных и фе-
деральных центрах страны. Более 
1500 юных музыкантов выступили 
с ним на одной сцене. Зрителями 
мастер-класса стали более 50 тыс. 
детей и их преподавателей.

– То, что я выступаю с моло-
дыми музыкантами, дает мне 
опыт общения с современной 

молодежью, помогает ее лучше 

понимать, – отметил Дмитрий Ма-
ликов. – Формат «Уроков музыки» 
трансформируется. Порядка 200 раз 
я выходил на сцену и общался с 
детьми. После этого я сделал дра-
матический спектакль «Перевер-
нуть игру», который идет с 2016 
года. Сейчас я задумал и получил 
финансирование на цикл передач о 
классической музыке для молоде-
жи и детей. Она будет состоять из 
трех частей. В первой я расскажу о 
биографии композитора. Во второй 
будет интервью с известным клас-
сическим музыкантом. А в третьей 
части – челендж (испытание) для 
молодых исполнителей и блогеров. 
Я буду давать классическую тему, 
и ребята на ее основе будут сочи-
нять свою музыку, обязательно с 
вкраплением классической музыки. 
Передача выйдет в интернете. Мы 
уже начали съемки. 

– На мастер-класс приехали ре-
бята из разных уголков нашего ре-
гиона, многие проделали много-
часовой путь, чтобы встретиться 
и лично пообщаться с артистом, 
– отметила министр культуры Ир-
кутской области Олеся Полунина. 
– Важно, что наши юные талан-
ты получили не только профессио-
нальные наставления от известного 
певца и пианиста, но и массу поло-
жительных эмоций.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Уроки музыки»  
с Дмитрием Маликовым

 � МАСТЕР-КЛАСС Одаренные дети из разных районов 
Приангарья получили отличную возможность 
сыграть и спеть в дуэте с популярным певцом 
Дмитрием Маликовым. Народный артист России 
провел на сцене Иркутской областной филармонии 
творческую встречу для юных музыкантов в рамках 
своего социально-образовательного проекта «Уроки 
музыки». Событие состоялось при поддержке 
министерства культуры Иркутской области. 
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В охапке солнечных лучей
Подведены итоги семейного фотоконкурса

�� КОНКУРС В сооб-
ществе «Родители 
Сибири» состоит около 
1000 семей с детьми со 
всей Иркутской области. 
В этой общественной 
организации реализуют 
проекты и программы, 
направленные на укре-
пление и поддержку 
молодых семей. Один 
из последних проектов 
– победа в областном 
фотоконкурсе на летнюю 
тематику, итоги кото-
рого подвели накануне 
нового учебного года. Все 
краски лета постарались 
рассмотреть участники.

– Областной фотоконкурс «В 
охапке солнечных лучей», прошед-
ший на всероссийской интернет-
площадке Конкурсы.рф, был раз-
работан для развития интереса к 
проведению полезного и объеди-
няющего досуга детей и родителей. 
На конкурс принимались ориги-
нальные фотографии с интерес-
ным сюжетом по теме позитивного 
летнего отдыха. К смотру пригла-
шались дети, подростки, взрослые, 
семьи с детьми и организованные 
группы из детских садов и школ 
нашей Иркутской области, – рас-
сказала председатель общественной 
организации «Родители Сибири» 
Анна Кузьмина. 

Итоги подвели на официальной 
странице конкурса https://конкурсы.
рф/contests/N4bkPQ.

Всего из Иркутской области бы-
ло направлено 191 конкурсная ра-
бота, 520 конкурсантов с замира-
нием сердца ждали результатов. 

География участников – Иркутск, 
Ангарск, Братск, Саянск, Усть-Кут, 
Усолье-Сибирское, Тулун, Зима, 
Алзамай, Заларинский, Усольский, 
Иркутский, Балаганский, Черем-
ховский и Усть-Кутский районы.

В состав конкурсной комиссии 
вошли общественники и профес-
сиональные фотографы. Победите-
лями стали Евгения Сенникова из 
Ангарска с фотоработой «Рыбалка 
на закате вместе с братом», Ева 
Кирик из поселка Залари с сюжетом 
«Летний отдых семьи», ангарчане 
Юлия и Нина Горденко с работа-
ми «Летний вечер», «Сестренки», 
Максим Медведев из поселка Бала-
ганск с фотоработой «Мгновение, 
прекрасно ты, продлись, постой!» 
и другие участники. Среди побе-
дителей – сюжеты на тему цветов, 
летнего семейного отдыха, сеноко-
са, путешествий на море. Назва-
ния работ-победителей «Обнять 
лето», «Сено разнотравное – чудо-
купола», «Лето – это маленькая 
жизнь», «Послание солнцу» и дру-
гие сюжеты.

Среди коллективных работ по-
беда присуждена группам детских 
садов из Иркутска и Ангарска. Все 
участники фотоконкурса получат 
по электронной почте именные 
сертификаты, а педагоги – благо-
дарственные письма. А еще побе-
дителей ждут ценные подарки и 
дипломы.

 � Людмила ШАГУНОВА 
 Фото предоставлено участниками 
проекта

СПРАВКА
За пять лет работы Иркут-

ской региональной обществен-
ной организации по поддержке 
семьи «Родители Сибири» в 
ее проектах поучаствовало бо-
лее 250 тыс. человек и 2 тыс. 
волонтеров. На инициати-
вы привлечено более 27 млн 
рублей – пять президентских 
грантов, два областных и не-
сколько местных. География 
мероприятий охватывает поч-
ти весь регион. Два года назад 
«Родители Сибири» вошли в 
федеральный реестр «Всерос-
сийской книги почета».

Евгения Сенникова, Ангарск

Екатерина Лукашева, п. Молодежный

Юлия Юркова,  АнгарскЛюбовь Бондаренко,  Ангарск


